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　大阪府立大学工学部へのご入学おめでとうござ　大阪府立大学工学部へのご入学おめでとうござ

います．います．

　厳しい受験競争を耐え抜いてこられ，　厳しい受験競争を耐え抜いてこられ，めでたくめでたく

工学部に入学されたことに，工学部に入学されたことに，心よりお祝い申し上心よりお祝い申し上

げます．げます．

　工学部　工学部・・大学院工学研究科では平成大学院工学研究科では平成1212年年44月に月に

大学院部局化大学院部局化((教員の所属が工学部から大学院工教員の所属が工学部から大学院工

学研究科になること）学研究科になること）が達成され，が達成され，本学が名実共本学が名実共

に研究型大学として発展していくための重要な礎に研究型大学として発展していくための重要な礎

の一つが築かれました．の一つが築かれました．我々教員は，我々教員は，従来にもま従来にもま

して誇りと自信と熱意を持って，して誇りと自信と熱意を持って，教育研究に当教育研究に当

たっています．たっています．

　さて，　さて，皆様すでにご存じのように皆様すでにご存じのように2020 世紀の科世紀の科

学技術は，学技術は，エネルギーの大量消費を背景に人類のエネルギーの大量消費を背景に人類の

かなりの夢を実現しましたが，かなりの夢を実現しましたが，その結果，その結果，地球温地球温

暖化，暖化，環境破壊などの新たな課題を抱えることに環境破壊などの新たな課題を抱えることに

た け だ 　 　 よ う じた け だ 　 　 よ う じ

工学研究科長工学研究科長・・工学部長　　　工学部長　　　武田　洋次武田　洋次　　
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なりました．なりました．これらの課題を解決するため，これらの課題を解決するため，地球地球

上のあらゆる生物に配慮した新しい科学技術の開上のあらゆる生物に配慮した新しい科学技術の開

発が必要です．発が必要です．2121 世紀を支えるのは地球環境保世紀を支えるのは地球環境保

護を重視した持続可能な科学技術であり，護を重視した持続可能な科学技術であり，これらこれら

は若い諸君の双肩に掛かっています．は若い諸君の双肩に掛かっています．

　入学されてホッとされていることと思います　入学されてホッとされていることと思います

が，が，大学入学はゴールではありません．大学入学はゴールではありません．実はこれ実はこれ

からが本当のスタートなのです．からが本当のスタートなのです．“大学で何を学“大学で何を学

び，び，どのような能力を身につけるか”どのような能力を身につけるか”が重要です．が重要です．

社会では，社会では，豊富な専門知識を基礎に豊富な専門知識を基礎に“自ら考え，“自ら考え，

判断し行動できる能力”判断し行動できる能力”が求められています．が求められています．受受

動的な勉強や人に言われて行動するのでは役に立動的な勉強や人に言われて行動するのでは役に立

たないのです．たないのです．自ら行動するためには，自ら行動するためには，夢や目的夢や目的

を持たなければなりせん．を持たなければなりせん．夢や希望なしに漠然と夢や希望なしに漠然と

勉強できるものではありません．勉強できるものではありません．夢や目標は大き夢や目標は大き

いほど，いほど，大きな成果が期待できます．大きな成果が期待できます．““Boys, beBoys, be

ambitious!ambitious!””“青年よ　大志を抱け！”“青年よ　大志を抱け！”です．です．ごご

存じのように，存じのように，この言葉はクラーク博士が日本をこの言葉はクラーク博士が日本を

去るに際して残された名言ですが，去るに際して残された名言ですが，125125年経った年経った

今でも風化することはありません．今でも風化することはありません．小さい頃あの小さい頃あの

青い空を見上げて抱いた夢を思い出してくださ青い空を見上げて抱いた夢を思い出してくださ

い．い．今がそれを実現できる時期なのです．今がそれを実現できる時期なのです．これかこれか

らの諸君の頑張り次第なのです．らの諸君の頑張り次第なのです．

　高木貞啓氏の著書　高木貞啓氏の著書“脳を育てる”“脳を育てる”によりますと，によりますと，

人間の脳のニューロンは約人間の脳のニューロンは約140140億と推定され，億と推定され，そそ

の数は生まれてからの数は生まれてから2020才頃まであまり変化せず，才頃まであまり変化せず，

2020才を過ぎると１日に才を過ぎると１日に1010万個ずつ減り始め，万個ずつ減り始め，8080

才には才には3737％も減少すると書かれています．％も減少すると書かれています．これこれ

は平均的な話ですので，は平均的な話ですので，若いうちから脳をあまり若いうちから脳をあまり

使わずに怠けている人はもっと激しく減少するこ使わずに怠けている人はもっと激しく減少するこ

とになり，とになり，いわゆるいわゆる“ぼけ”“ぼけ”もどんどん早まり，もどんどん早まり，

中年で恍惚の人になる危険性があります．中年で恍惚の人になる危険性があります．幸いな幸いな

ことに，ことに，人間にとって最も重要な思考，人間にとって最も重要な思考，認識，認識，理理

解，解，創造性などの部分を受け持つ脳の新皮質は成創造性などの部分を受け持つ脳の新皮質は成

熟が遅く，熟が遅く，まさに大学教育を受ける頃に完成してまさに大学教育を受ける頃に完成して

いくと言われています．いくと言われています．すなわち，すなわち，大学での勉学大学での勉学

や研究を通じて得られる専門知識や考え方，や研究を通じて得られる専門知識や考え方，さらさら

には先生方との出会い，には先生方との出会い，いい友人との交流は，いい友人との交流は，新新

皮質を活性化し，皮質を活性化し，その人の人生に決定的な影響をその人の人生に決定的な影響を

与えることになります．与えることになります．その意味で，その意味で，入学したか入学したか

らと言って油断してはならないのです．らと言って油断してはならないのです．新たな目新たな目

標を設定し，標を設定し，新しい出会いを求めて日々努力しな新しい出会いを求めて日々努力しな

ければなりません．ければなりません．

　人生を振り返って短かったと感じる人は，　人生を振り返って短かったと感じる人は，感動感動

や刺激が少ない，や刺激が少ない，平凡な人生を送った人達です．平凡な人生を送った人達です．

年を取りますと毎日が単調になり，年を取りますと毎日が単調になり，このような感このような感

じを抱く人は多くいますが，じを抱く人は多くいますが，青春のまっただ中に青春のまっただ中に

いる諸君は，いる諸君は，このように感じることのないよう充このように感じることのないよう充

実した日常生活を送りましょう．実した日常生活を送りましょう．日々の生活の中日々の生活の中

で感動する対象はいくらでもあります．で感動する対象はいくらでもあります．講義の講義の

中，中，人との出会い，人との出会い，自然の移ろいなど，自然の移ろいなど，感性を高感性を高

めていれば感動し，めていれば感動し，感激することはいくらでもあ感激することはいくらでもあ

ります．ります．感動することでニューロンが刺激され，感動することでニューロンが刺激され，

新しいネットワークが構成され，新しいネットワークが構成され，新しい思いつき新しい思いつき

や発見につながり，や発見につながり，ひいては人生を豊かにしまひいては人生を豊かにしま

す．す．

　人間の思考パターンはコンピュータと異なり，　人間の思考パターンはコンピュータと異なり，

結果を先に出し，結果を先に出し，それにつじつまが合うように論それにつじつまが合うように論

理構築をしていくと言われています．理構築をしていくと言われています．すなわち，すなわち，

ある命題が与えられると，ある命題が与えられると，まず，まず，出来るか否かを出来るか否かを

おおざっぱに判断し，おおざっぱに判断し，例えば出来ないと判断して例えば出来ないと判断して

しまうと，しまうと，出来ない理由をあれやこれやと探し出出来ない理由をあれやこれやと探し出

して，して，出来ない論理を組み立て正当化してしまう出来ない論理を組み立て正当化してしまう

と言うわけです．と言うわけです．逆に，逆に，出来ると思うと，出来ると思うと，それをそれを

目指して，目指して，頑張ることができます．頑張ることができます．その意味で，その意味で，

先に述べたように，先に述べたように，目的や目標を持つことが極め目的や目標を持つことが極め

て重要な意味を持つことになります．て重要な意味を持つことになります．

　科学技術は基礎的な専門知識の積み重ねに成り　科学技術は基礎的な専門知識の積み重ねに成り

立っている部分が多くあります．立っている部分が多くあります．何もしないであ何もしないであ

る日突然に大発明が出来るものではありません．る日突然に大発明が出来るものではありません．

自分の能力を見出し，自分の能力を見出し，それを信じ，それを信じ，ひたすらそれひたすらそれ

を伸ばす努力を惜しまないことが大切です．を伸ばす努力を惜しまないことが大切です．そのその

過程で個性が形成され，過程で個性が形成され，専門知識が身に付き，専門知識が身に付き，創創

造力が育ち，造力が育ち，自信が出てきます．自信が出てきます．“自信”“自信”とと“誇“誇

り”り”は，は，人が向上していくためにも，人が向上していくためにも，また，また，幸福幸福

に生きていくためにも重要です．に生きていくためにも重要です．

　若い学生諸君には無限の可能性があります．　若い学生諸君には無限の可能性があります．

　諸君の大いなる目標の実現に向けて頑張りま　諸君の大いなる目標の実現に向けて頑張りま

しょう．しょう．
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高校生が大学の授業を大学生と一緒に受ける高校生が大学の授業を大学生と一緒に受ける

    平成平成1111年年1212月の中央教育審議会の答申におい月の中央教育審議会の答申におい

て，て，高校教育に関して次のような提言が行われて高校教育に関して次のような提言が行われて

います．います．----------「特定の分野について高い能力と「特定の分野について高い能力と

意欲をもち，意欲をもち，高等学校レベルの内容にとどまらず高等学校レベルの内容にとどまらず

様々な教育を受けることを希望する生徒が増加す様々な教育を受けることを希望する生徒が増加す

ることが予想される．ることが予想される．このため，このため，このような生徒このような生徒

が大学レベルの教育を履修する機会を拡大するこが大学レベルの教育を履修する機会を拡大するこ

とが必要である．」とが必要である．」----------これが大阪府議会で取りこれが大阪府議会で取り

上げられ，上げられ，また，また，大阪府教育委員会および大阪府大阪府教育委員会および大阪府

立高等学校校長会においても，立高等学校校長会においても，事例調査や府立高事例調査や府立高

校生への高大連携に対するアンケート調査など，校生への高大連携に対するアンケート調査など，

種々の検討が重ねられてきました．種々の検討が重ねられてきました．

    このような経緯を踏まえ，このような経緯を踏まえ，府教育委員会と府立府教育委員会と府立

高校校長会は大阪府立大学高校校長会は大阪府立大学･･府立高校の連携をは府立高校の連携をは

かるべく府立大学に申し入れ，かるべく府立大学に申し入れ，「大阪府立大学「大阪府立大学･･大大

阪府立高等学校連携推進協議会」阪府立高等学校連携推進協議会」が発足，が発足，平成平成1313

年年22月に第月に第11回委員会を開催，回委員会を開催，その後月その後月11度のペー度のペー

スで協議を重ねてきました．スで協議を重ねてきました．

    表表11に高等学校と大学の連携に高等学校と大学の連携（以後（以後「高大連携」「高大連携」

とよぶ）とよぶ）の現状を示します．の現状を示します．ほとんどが平成ほとんどが平成1212年年

度以降に実施されています．度以降に実施されています．今後ますます高大連今後ますます高大連

携を実施する大学が増加すると考えられます．携を実施する大学が増加すると考えられます．実実

施している大学の大部分が施している大学の大部分が11大学－大学－11校の連携に校の連携に

なっています．なっています．和歌山大学のみが全県立高校を対和歌山大学のみが全県立高校を対

象に象に1616：：3030 ～のコースと夜間コースを設けてい～のコースと夜間コースを設けてい

ます．ます．表の中で大学名の前に○をつけたものは表の中で大学名の前に○をつけたものは

「高校で単位認定をする」「高校で単位認定をする」としたもので，としたもので，約半数約半数

が単位認定を伴う連携になっています．が単位認定を伴う連携になっています．

    高大連携に対する府立高校におけるアンケート高大連携に対する府立高校におけるアンケート

調査では，調査では，「大学の授業を受けてみたいと思うか」「大学の授業を受けてみたいと思うか」

という問いに対し，という問いに対し，三国丘高等学校では三国丘高等学校では7676％，％，泉泉

陽高等学校では陽高等学校では73%73%の生徒がの生徒が「受けてみたい」「受けてみたい」とと

答えたという極めて高い関心が示されました．答えたという極めて高い関心が示されました．

大阪府立大学大阪府立大学･･大阪府立高等学校連携講座大阪府立高等学校連携講座

 

高等学校 講義名など 備考
○ 埼玉大学 埼玉県立浦和 教養学部１科目，教育学部2科

目，経済学部9科目，理学部3
科目，工学部5科目

授業を聴講，有 料

トキワ松学園横浜美
術短期大学

神奈川県立上矢部 1科目 大学での集中講
義，無料

○ 北里大学 神奈川県立麻溝台 11年度5科目，12年度2科目 授業を聴講，無
料，平成11～14年

○ 神奈川大学 神奈川県立神奈川総合 文系3科目（各4～5名） 授業を聴講，無 料
○ 足洗学園大学 神奈川県立神奈川総合 1科目(2名) 授業を聴講，無 料

中央大学 神奈川県立神奈川総合 文系7科目（各1～5名） 授業を聴講，無 料
東京都立国分寺 授業を聴講

○ 三重大学 三重県立９校 ，私立１校 高校生のための心理学講座，
16名

有料，夏季集中講
義，土日祝日

○ 松阪大学，鈴鹿国際
大学

三重県立飯南 文系3科目，各クラス受け入れ
人数は7名，7名，32名

授業を聴講

山口東京理科大学 福岡県立城南 先端技術体験講座　I，II 授業を聴講
九州大学 福岡県立城南 11学部各1科目 授業を聴講
九州工業大学 福岡県立城南 情報工学部1科目 授業を聴講
福岡女子大学 福岡県立城南 １科目 授業を聴講
福岡教育大学 福岡県立城南 １科目 授業を聴講
久留米大学 福岡県立城南 １科目 授業を聴講
西南学院大学 福岡県立城南 １科目 授業を聴講

○ 大阪大学 大阪府立北野 各学部基礎セミナー 授業を聴講，有
料，平成13年度～

○ 和歌山大学 和歌山県立全高校 各学部基礎講座 16:30～夜間コー
ス，平成13年度～

大学

○

表 １ 　 高 大 連 携 講 座 等 を 実 施 し て い る 大 学 と 高 校 の 現 状 （○ は 高 校 で 単 位 認 定 を 行 う も の ）

大阪府立大学大阪府立大学･･大阪府立大阪府立 よ し だ 　 ひ ろ ゆ きよ し だ 　 ひ ろ ゆ き

高等学校連携推進協議会委員　高等学校連携推進協議会委員　吉田　弘之吉田　弘之　　

物質系専攻　化学工学分野　教授物質系専攻　化学工学分野　教授
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工学研究科における高大連携工学研究科における高大連携

    以上の検討結果を踏まえ，以上の検討結果を踏まえ，本学でも平成本学でも平成1313 年年

度から工学研究科と農学生命科学研究科において度から工学研究科と農学生命科学研究科において

高大連携を試行的に実施することになりました．高大連携を試行的に実施することになりました．

他の学部も他の学部も1414 年度から実施することになってい年度から実施することになってい

ます．ます．本学と府立高校との連携の特徴は，本学と府立高校との連携の特徴は，全国で全国で

初の試みである初の試みである「双方向の連携」「双方向の連携」です．です．すなわち，すなわち，

①①  大阪府立の高校生が本学における講義を受講大阪府立の高校生が本学における講義を受講

し，し，校長が必要と認めた場合単位を認定する．校長が必要と認めた場合単位を認定する．

②②  高校教諭が本学に来て，高校教諭が本学に来て，高校の授業を行う．高校の授業を行う．工工

学研究科では一般入試科目に無い学研究科では一般入試科目に無い「生物」「生物」の講義の講義

をを1414年度からスタートします．年度からスタートします．

    工学研究科では，工学研究科では，「大阪府立大学における「大阪府立大学における2121世世

紀の工学研究の最先端」紀の工学研究の最先端」を紹介することにしましを紹介することにしまし

た．た．機械系，機械系，電気電気・・情報系および物質系の専攻ご情報系および物質系の専攻ご

とにとに11科目，科目，合計合計33科目を開講しました．科目を開講しました．各科目各科目

ではでは9090分授業をそれぞれ分授業をそれぞれ1212～～1414コマ，コマ，各専攻の各専攻の

教授教授・・助教授がオムニバス形式で最先端の研究を助教授がオムニバス形式で最先端の研究を

わかりやすく解説しました．わかりやすく解説しました．工学の研究者やエン工学の研究者やエン

ジニアにしか味わえない新しい物やシステムを創ジニアにしか味わえない新しい物やシステムを創

造する喜び，造する喜び，地球環境や資源地球環境や資源・・エネルギー問題へエネルギー問題へ

の挑戦とそれらが社会に生かされ世の中の役にの挑戦とそれらが社会に生かされ世の中の役に

立っていく感動を高校生はもちろん本学学生の皆立っていく感動を高校生はもちろん本学学生の皆

さんにも伝えることが出来たと確信しています．さんにも伝えることが出来たと確信しています．

さらに，さらに，これらの講義は，これらの講義は，本学部低学年の皆さん本学部低学年の皆さん

には，には，自分の所属する分野の先生がどのような研自分の所属する分野の先生がどのような研

究をしているのかを知ることができる貴重な講義究をしているのかを知ることができる貴重な講義

でありましたし，でありましたし，また高学年の皆さんや大学院生また高学年の皆さんや大学院生

諸君は，諸君は，自分の所属する分野や系以外でどのよう自分の所属する分野や系以外でどのよう

な研究が行われているのかを学ぶ貴重な場であっな研究が行われているのかを学ぶ貴重な場であっ

たと思います．たと思います．

受講生の反響は受講生の反響は

    高校生へのアンケート調査は現在実施中で，高校生へのアンケート調査は現在実施中で，詳詳

細はまだ届いていませんが，細はまだ届いていませんが，校長先生からは，校長先生からは，受受

講した生徒はほぼ毎回出席しており，講した生徒はほぼ毎回出席しており，「非常な新「非常な新

鮮さと，鮮さと，驚き，驚き，感動を毎回感じた．」感動を毎回感じた．」「受験勉強で「受験勉強で

はなく本当の勉強とはこういうことのためにするはなく本当の勉強とはこういうことのためにする

ものだということがわかった．」ものだということがわかった．」などなど．などなど．また，また，

受講された高校教員からも，受講された高校教員からも，「本当に感動し非常「本当に感動し非常

に勉強になった．に勉強になった．この恩返しは高大連携の中で必この恩返しは高大連携の中で必

ずさせていただく．」ずさせていただく．」というようなうれしい報告というようなうれしい報告

を受けています．を受けています．また，また，高大連携推進協議会との高大連携推進協議会との

共催で実施した講演会共催で実施した講演会「グリーンケミストリーと「グリーンケミストリーと

ゼロエミッションネットワーク」ゼロエミッションネットワーク」にに55名の高校生名の高校生

が参加しましたが，が参加しましたが，そのうちのそのうちの11名から校長先生名から校長先生

を通じて私の所へ感想文が送られてきました．を通じて私の所へ感想文が送られてきました．そそ

こには，こには，「外国人の有名な先生の講義を聞ける「外国人の有名な先生の講義を聞ける

チャンスはめったにないと思い参加した．チャンスはめったにないと思い参加した．実際に実際に

行ってみて，行ってみて，英語はほとんどわからなかったが，英語はほとんどわからなかったが，

環境問題に取り組む先生方の姿を目の前で見て，環境問題に取り組む先生方の姿を目の前で見て，

環境への取り組みがいかに大事かがよくわかっ環境への取り組みがいかに大事かがよくわかっ

た．た．････ ････ グリーンケミストリーはとてもよい経験グリーンケミストリーはとてもよい経験

になった」になった」というような内容がかかれていましというような内容がかかれていまし

た．た．

    本学の学生からも，本学の学生からも，感想文をいただいていま感想文をいただいていま

す．す．その一端は本号でも取り上げられておりますその一端は本号でも取り上げられております

が，が，「いつもの講義とは異なり，「いつもの講義とは異なり，具体的な対象が具体的な対象が

取り上げられており，取り上げられており，わかりやすい講義だった．」わかりやすい講義だった．」

「色々な講義を受け，「色々な講義を受け，最先端の工学研究について最先端の工学研究について

知ることができ，知ることができ，最新の工学を身近に感じ取れた最新の工学を身近に感じ取れた

ような気がした．」ような気がした．」「この講座を受講することで，「この講座を受講することで，

自分の中に自分の中に“新鮮さ”“新鮮さ”が生まれた．」が生まれた．」「自分の専攻「自分の専攻

する分野以外の分野について視野を広めることがする分野以外の分野について視野を広めることが

できた．」できた．」「今の自分の実力と最先端の科学技術を「今の自分の実力と最先端の科学技術を

理解できる実力とにどれだけの距離があるかを測理解できる実力とにどれだけの距離があるかを測

る場になった．」る場になった．」と概して好評でした．と概して好評でした．また，また，「高「高

校生の受講姿勢には驚いた．校生の受講姿勢には驚いた．真剣に講義を聞き，真剣に講義を聞き，

必至でノートを取っている高校生もいた．」必至でノートを取っている高校生もいた．」と高と高

校生から校生から「学ぶ」「学ぶ」点もあったようです．点もあったようです．その反面，その反面，

「もう少し授業の仕方を高校生に合わせてはどう「もう少し授業の仕方を高校生に合わせてはどう

か．か．例えば例えば4545 分講義した後，分講義した後，クイズ形式のようクイズ形式のよう

なテストを少し考える時間もかねて作るとなテストを少し考える時間もかねて作ると

かか･ ･ ･･ ･ ･．」．」「高校生が少なかったのは講座のアッ「高校生が少なかったのは講座のアッ

ピールが足らなかったためだ．ピールが足らなかったためだ．大変だと思うが，大変だと思うが，

これらの課題を克服して大阪府立大学の名物講座これらの課題を克服して大阪府立大学の名物講座

になることを期待する．」になることを期待する．」との声も聞かれました．との声も聞かれました．

　まだまだ，　まだまだ，貴重なご意見がたくさん寄せられて貴重なご意見がたくさん寄せられて

いますが，いますが，ここでは省略させていただきます．ここでは省略させていただきます．

　次年度は，　次年度は，試行の第試行の第22段として，段として，夏季集中講義夏季集中講義

にします．にします．一つは，一つは，高校の行事やテストが少ない高校の行事やテストが少ない

時期であること，時期であること，より遠い地域の高校生も参加でより遠い地域の高校生も参加で

きること，きること，本学の学生も参加しやすいことなどの本学の学生も参加しやすいことなどの

理由によるものです．理由によるものです．タイトルは本年度と同じでタイトルは本年度と同じで

す．す．講師は，講師は，本年度講義されなかった先生方です本年度講義されなかった先生方です

ので，ので，本年度と違った内容の講義になります．本年度と違った内容の講義になります．学学

生，生，院生の皆さん，院生の皆さん，多数の参加を期待しています．多数の参加を期待しています．

この講座を，この講座を，教員教員・・院生院生・・学生学生・・高校生が一体と高校生が一体と

なって工学研究の未来と夢をわかりやすい言葉でなって工学研究の未来と夢をわかりやすい言葉で

語り合う新たな場にしようではありませんか．語り合う新たな場にしようではありませんか．
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　本学は大阪府教育委員会，　本学は大阪府教育委員会，大阪府立高校と連携大阪府立高校と連携

して，して，府立高校生等が本学で授業を受けることに府立高校生等が本学で授業を受けることに

より，より，教育内容の理解を深めてもらうとともに，教育内容の理解を深めてもらうとともに，

高校生自らの進路決定への意欲的な取組みを促す高校生自らの進路決定への意欲的な取組みを促す

ことなどを目的として，ことなどを目的として，大阪府立大学大阪府立大学・・大阪府立大阪府立

高等学校連携講座高等学校連携講座「「2121世紀の工学研究の最先端」世紀の工学研究の最先端」

を昨年を昨年1010 月から試行的に開講し，月から試行的に開講し，この１月末にこの１月末に

終了しました．終了しました．本講座は，本講座は，今回の実績を踏まえて，今回の実績を踏まえて，

平成平成1414 年度も引き続いて夏期集中講義として，年度も引き続いて夏期集中講義として，

開催することが計画されています．開催することが計画されています．一方，一方，平成平成1414

年度には，年度には，高校の先生が，高校の先生が，本学工学部諸君に受験本学工学部諸君に受験

科目になかった科目になかった「生物」「生物」の授業を本学で行い，の授業を本学で行い，ここ

れを受講希望する諸君に高校レベルから勉強し直れを受講希望する諸君に高校レベルから勉強し直

してもらうことも計画されています．してもらうことも計画されています．

　さて，　さて，今回の講義は，今回の講義は，高校生が無料で大学の雰高校生が無料で大学の雰

囲気を味わうことができ，囲気を味わうことができ，また学ぶ意欲を高めてまた学ぶ意欲を高めて

もらうために，もらうために，本学部における本学部における2121 世紀の工学研世紀の工学研

究の最先端を紹介したものです．究の最先端を紹介したものです．工学部工学部・・工学研工学研

究科の機械系，究科の機械系，電気電気・・情報系，情報系，物質系の各専攻毎物質系の各専攻毎

に１科目に１科目

　　・・2121世紀の機械系工学研究の最先端世紀の機械系工学研究の最先端

　　（月曜日Ⅴ限目，　　（月曜日Ⅴ限目，1212回）回）

　　・・2121世紀の電気世紀の電気・・情報系工学研究の最先端情報系工学研究の最先端

　　（水曜日Ⅴ限目，　　（水曜日Ⅴ限目，1414回）回）

　　・・2121世紀の物質系工学研究の最先端世紀の物質系工学研究の最先端

　　（金曜日Ⅴ限目，　　（金曜日Ⅴ限目，1212回）回）

が開講され，が開講され，各専攻各専攻・・分野の教授分野の教授・・助教授の先生助教授の先生

方がわかりやすく講義されました．方がわかりやすく講義されました．工学の研究者工学の研究者

やエンジニアにしか味わうことのできない，やエンジニアにしか味わうことのできない，新し新し

い物やシステムを創造する喜び，い物やシステムを創造する喜び，地球環境や資地球環境や資

源源・・エネルギー問題への挑戦とそれらが社会に生エネルギー問題への挑戦とそれらが社会に生

かされ世の中に役立って行く感動の一端を，かされ世の中に役立って行く感動の一端を，本学本学

部生部生・・院生の皆さんと一緒に学んで，院生の皆さんと一緒に学んで，体験しても体験しても

らうものでした．らうものでした．また，また，高校生が机上で勉強した高校生が机上で勉強した

ことが実際にどのように生かされていくか，ことが実際にどのように生かされていくか，そのその

おもしろさを実感し，おもしろさを実感し，またじっくり人生の方向をまたじっくり人生の方向を

見定めるのに役立ててもらう一助になればとの趣見定めるのに役立ててもらう一助になればとの趣

旨で実施したものです．旨で実施したものです．

　高校生および本学部生　高校生および本学部生・・院生の両方が出席でき院生の両方が出席でき

るよう，るよう，各講義ともⅤ限目という時間に開講した各講義ともⅤ限目という時間に開講した

ため，ため，本学周辺の高校生の参加が中心でしたが，本学周辺の高校生の参加が中心でしたが，

高校生の皆さんは熱心に受講していました．高校生の皆さんは熱心に受講していました．受講受講

した高校生のアンケートによると，した高校生のアンケートによると，「非常に感動「非常に感動

した」，した」，「役に立った」「役に立った」というものがほとんどでしというものがほとんどでし

た．た．ただし，ただし，半年間という長期にわたるものでし半年間という長期にわたるものでし

たので，たので，その間には，その間には，テストや学校行事などと重テストや学校行事などと重

複して，複して，出席したくてもできない日も少なからず出席したくてもできない日も少なからず

あったようです．あったようです．このため，このため，平成平成1414 年度は，年度は，夏夏

期集中講義として，期集中講義として，本学から離れた高校生も参加本学から離れた高校生も参加

しやすくするように計画されています．しやすくするように計画されています．

　最後になりましたが，　最後になりましたが，講師を担当された先生方講師を担当された先生方

には，には，ご多忙中にも拘わらず講義の準備ご多忙中にも拘わらず講義の準備・・実施と実施と

ともに，ともに，レポートの出題，レポートの出題，採点など献身的にご尽採点など献身的にご尽

力いただきましたことに厚くお礼申し上げる次第力いただきましたことに厚くお礼申し上げる次第

です．です．

　　大阪府立大学　　大阪府立大学・・大阪府立高等学校学連携講座大阪府立高等学校学連携講座

「「2121世紀の工学研究の最先端」世紀の工学研究の最先端」

　　　　    の試行を終えての試行を終えて

お か だ 　 ひ ろ おお か だ 　 ひ ろ お

工学部教育委員会平成工学部教育委員会平成1313年度委員長年度委員長　　岡田　博雄岡田　博雄

機械系専攻　海洋システム工学分野　教授機械系専攻　海洋システム工学分野　教授

　　



　昨年の　昨年の1010月から今年の１月まで月から今年の１月まで「「2121世紀の工世紀の工

学研究の最先端」学研究の最先端」と題して，と題して，大阪府立高校と大阪大阪府立高校と大阪

府立大学の連携講座が開かれました．府立大学の連携講座が開かれました．

　この講座の趣旨は，　この講座の趣旨は，大阪府立大学で日頃，大阪府立大学で日頃，大学大学

生が受けている講義を高校生に体験してもらうと生が受けている講義を高校生に体験してもらうと

いうものです．いうものです．機械系，機械系，電気電気・・情報系，情報系，物質系の物質系の

三つの各専攻ごとに，三つの各専攻ごとに，担当の教授が最先端の研究担当の教授が最先端の研究

内容を，内容を，高校生にもわかりやすく，高校生にもわかりやすく，あまり専門的あまり専門的

にならないように，にならないように，しかし，しかし，あくまで大学レベルあくまで大学レベル

の講義をオムニバス形式でされました．の講義をオムニバス形式でされました．

　最初，　最初，講義のテーマを一通り見ただけでも，講義のテーマを一通り見ただけでも，いい

くつかくつか「これは聞いてみたい．」「これは聞いてみたい．」と思ってしまうと思ってしまう

ような講義がいくつかありました．ような講義がいくつかありました．その内容としその内容とし

ては，ては，宇宙ステーションや自動車，宇宙ステーションや自動車，ホバークラフホバークラフ

トなど具体的な対象が取り上げられていて，トなど具体的な対象が取り上げられていて，興味興味

がわくように工夫されていました．がわくように工夫されていました．いつも大学でいつも大学で

受けている講義とは雰囲気が異なり，受けている講義とは雰囲気が異なり，大学生には大学生には

もちろん，もちろん，高校生にとっても，高校生にとっても，わかりやすい講義わかりやすい講義

だったのはないでしょうか．だったのはないでしょうか．

　また，　また，今年の今年の44月から研究室へ配属となるので，月から研究室へ配属となるので，

同じ学科の教授が普段の講義とは違い，同じ学科の教授が普段の講義とは違い，こういっこういっ

たテーマで講義をしてくださるというのは，たテーマで講義をしてくださるというのは，研究研究

室を選択する上でも非常に参考になることが多く室を選択する上でも非常に参考になることが多く

ありました．ありました．

　いくつかの講義に出席して，　いくつかの講義に出席して，高校生の講義に対高校生の講義に対

する姿勢に驚きました．する姿勢に驚きました．何人かの大学生が居眠り何人かの大学生が居眠り

しているのにも関わらず，しているのにも関わらず，真剣に講義を聞き，真剣に講義を聞き，ささ

らには必死にノートをとっている高校生もいましらには必死にノートをとっている高校生もいまし

た．た．最初，最初，「高校生がこんな難しそうな講義なん「高校生がこんな難しそうな講義なん

か聞きにくるわけない」か聞きにくるわけない」と思っていました．と思っていました．しかしか

し，し，いくつかの講義では大学生よりも高校生の人いくつかの講義では大学生よりも高校生の人

数の方が多いということもありました．数の方が多いということもありました．しかも，しかも，

講義を聞く態度は先に述べたような感じだったの講義を聞く態度は先に述べたような感じだったの

で，で，関心するばかりでした．関心するばかりでした．もし，もし，自分が高校生自分が高校生

だったころに，だったころに，このような大学の講義を受ける機このような大学の講義を受ける機

会があったら受けていただろうか，会があったら受けていただろうか，と考えると，と考えると，

受けてはいなかったかもしれない，受けてはいなかったかもしれない，と思います．と思います．

高校の授業が終わってから，高校の授業が終わってから，さらに大学で講義をさらに大学で講義を

受けるなんて，受けるなんて，実行するのは大変なことだったろ実行するのは大変なことだったろ

うと想像に難くありません．うと想像に難くありません．

　高大連携講座で色々な講義を受けることによ　高大連携講座で色々な講義を受けることによ

り，り，最先端の工学研究について，最先端の工学研究について，また少し知るこまた少し知るこ

とができ，とができ，最新の工学を身近に感じ取れたような最新の工学を身近に感じ取れたような

気がしました．気がしました．さらに，さらに，高校生と一緒に講義を受高校生と一緒に講義を受

けることで，けることで，自分の講義に対する姿勢について，自分の講義に対する姿勢について，

改めて考えさせられました．改めて考えさせられました．
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高校生の受講姿勢に学ぶ高校生の受講姿勢に学ぶ

機械システム工学科　　機械システム工学科　　33年年　　

　　

た け だ 　 　 ひ ろ きた け だ 　 　 ひ ろ き

武田　弘輝武田　弘輝

　　大阪府立大学と大阪府立高校の連携への第一段として，大阪府立大学と大阪府立高校の連携への第一段として，高校大学連高校大学連

携講座携講座「「2121世紀の工学研究の最先端」世紀の工学研究の最先端」が試行されました．が試行されました．高校生が大高校生が大

学の雰囲気を味わい，学の雰囲気を味わい，学ぶ意欲を高めてもらう目的で開講されたもの学ぶ意欲を高めてもらう目的で開講されたもの

ですが，ですが，その試行の経緯と結果を委員の先生方に述べていただくととその試行の経緯と結果を委員の先生方に述べていただくとと

もに，もに，高校生と一緒に受講した本学の学部生高校生と一緒に受講した本学の学部生・・院生院生（ 学 年 は（ 学 年 は 22月 現 在 ）月 現 在 ）のの

皆さんからその感想を寄稿していただきました．皆さんからその感想を寄稿していただきました．



　大阪府立高校と大阪府立大学の連携講座は，　大阪府立高校と大阪府立大学の連携講座は，おお

もしろい企画だと思い，もしろい企画だと思い，参加させてもらいまし参加させてもらいまし

た．た．各学科の教授の先生方がどのような専攻分野各学科の教授の先生方がどのような専攻分野

を研究しておられるのか，を研究しておられるのか，この授業を通して少しこの授業を通して少し

理解できたような気がします．理解できたような気がします．高校生たちは，高校生たちは，大大

阪府立大学ではどのようなことを研究し，阪府立大学ではどのようなことを研究し，その研その研

究内容を具体的に知りたいと思って来ている人が究内容を具体的に知りたいと思って来ている人が

多いと思います．多いと思います．私も自分の所属学科で行われて私も自分の所属学科で行われて

いる研究はある程度分かりますが，いる研究はある程度分かりますが，その他の学科その他の学科

のことは，のことは，ほとんど無知と言ってもいいぐらい知ほとんど無知と言ってもいいぐらい知

りません．りません．せめて，せめて，自分の大学で研究しているこ自分の大学で研究しているこ

とを簡単に紹介できるぐらいのことは知りたいととを簡単に紹介できるぐらいのことは知りたいと

思いました．思いました．

　印象に残った講義の一つにナノテクノロジーが　印象に残った講義の一つにナノテクノロジーが

あります．あります．今の建築物の材料強度を考えると，今の建築物の材料強度を考えると，土土

台にかかる建物の自重を考えればわかるように建台にかかる建物の自重を考えればわかるように建

築物の高さには限界が存在しますが，築物の高さには限界が存在しますが，ナノテクノナノテクノ

ロジーの技術をもってすれば，ロジーの技術をもってすれば，その限界の高さ以その限界の高さ以

上の建築物の自重に耐えられる強度のカーボンナ上の建築物の自重に耐えられる強度のカーボンナ

ノチューブという素材がつくれるというのです．ノチューブという素材がつくれるというのです．

ナノメートルナノメートル（（1010-9-9mm））の世界のものを操作するの世界のものを操作する

機械は，機械は，それ以上に精密でなければいけないといそれ以上に精密でなければいけないとい

うことを考えると，うことを考えると，とてもすごいことだと思いまとてもすごいことだと思いま

す．す．

　もう一つ印象に残った講義の一つに，　もう一つ印象に残った講義の一つに，コンコルコンコル

ドの機首が離陸時には角度をもって曲がっておドの機首が離陸時には角度をもって曲がってお

り，り，上空ではその機首が真っすぐになっている，上空ではその機首が真っすぐになっている，

その理由やその制御システムの複雑さに関する講その理由やその制御システムの複雑さに関する講

義があります．義があります．人工衛星や宇宙ステーションのど人工衛星や宇宙ステーションのど

の一つの動作をとってみても複雑な制御システムの一つの動作をとってみても複雑な制御システム

があるのです．があるのです．

　今ある自分の知識と実力が，　今ある自分の知識と実力が，最先端の科学技術最先端の科学技術

をしっかり理解できる実力との間に，をしっかり理解できる実力との間に，どれだけのどれだけの

距離があるかを測る場としてこのような機会があ距離があるかを測る場としてこのような機会があ

り，り，参加できてよかったと思います．参加できてよかったと思います．知識は，知識は，自自

分の中で減ることのない宝物なので，分の中で減ることのない宝物なので，これからもこれからも

どんどん増やしていきたいと思います．どんどん増やしていきたいと思います．

私が思う高大連携講座の役割私が思う高大連携講座の役割
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エネルギー機械工学科　　エネルギー機械工学科　　33年年

し み ず 　 　 た け しし み ず 　 　 た け し

清水　　猛清水　　猛

ナノテクノロジー等に感動！ナノテクノロジー等に感動！

（（p.14p.14に続く）に続く）

　昨年度後期に大阪府立高校との連携の一環とし　昨年度後期に大阪府立高校との連携の一環とし

て始まった高校と大学連携講座て始まった高校と大学連携講座““2121 世紀の工学世紀の工学

研究の最先端”研究の最先端”に，に，私も参加させて頂きました．私も参加させて頂きました．

　受講させていただいた分野はエネルギー機械工　受講させていただいた分野はエネルギー機械工

学学・・航空宇宙工学航空宇宙工学・・経営工学の経営工学の33分野です．分野です．授業授業

の様子はたくさんの高校生が参加されており，の様子はたくさんの高校生が参加されており，教教

授によっては高校生に質問をしたりしてコミニュ授によっては高校生に質問をしたりしてコミニュ

ケーションをとられていました．ケーションをとられていました．大学側はどちら大学側はどちら

かと言うと学部生よりも大学院生の方が多く参加かと言うと学部生よりも大学院生の方が多く参加

しており専門的な質問が飛び交っていました．しており専門的な質問が飛び交っていました．まま

た，た，各教授の研究室の学生が多くて和やかな雰囲各教授の研究室の学生が多くて和やかな雰囲

気で授業はすすめられていたと思います．気で授業はすすめられていたと思います．

　ここで，　ここで，今回私が受講して思う高校生，今回私が受講して思う高校生，大学生大学生

に対する高大連携講座の役割について述べます．に対する高大連携講座の役割について述べます．

　まず，　まず，高校生に対しては，高校生に対しては，授業を通して科学技授業を通して科学技

術に対して興味を持ってもらうことです．術に対して興味を持ってもらうことです．この理この理

由についてですが，由についてですが，最近良く耳にする言葉に最近良く耳にする言葉に「理「理

系離れ系離れ・・学問離れ」学問離れ」があります．があります．先日も朝日新聞先日も朝日新聞

に深刻化する理系離れについて取り上げられていに深刻化する理系離れについて取り上げられてい

ました．ました．この原因として学生が科学技術に対してこの原因として学生が科学技術に対して

興味をなくしていることがあげられます．興味をなくしていることがあげられます．これはこれは

学ぶ側ではなく教える側に問題があるのではない学ぶ側ではなく教える側に問題があるのではない

でしょうか．でしょうか．

エネルギー機械工学科　エネルギー機械工学科　33年年

　　

な が た 　 た け しな が た 　 た け し

永田　剛史永田　剛史
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　「　「2121世紀の工学研究の最先端」世紀の工学研究の最先端」の講義を受けての講義を受けて

私の中に残ったのは私の中に残ったのは“新鮮さ”“新鮮さ”です．です．高校生と一高校生と一

緒に講義を受ける緒に講義を受ける“新鮮さ”．“新鮮さ”．そして，そして，それは自それは自

分が高校生の時，分が高校生の時，何を考え，何を考え，何を目指して大学に何を目指して大学に

入学したのかを改めて振り返る機会になりまし入学したのかを改めて振り返る機会になりまし

た．た．

　大学に入って感じたことは，　大学に入って感じたことは，大学の勉強は，大学の勉強は，高高

校までの勉強とは全く違うということです．校までの勉強とは全く違うということです．大学大学

の勉強には，の勉強には，将来へつながる夢でいっぱいです．将来へつながる夢でいっぱいです．

何を勉強したいのか，何を勉強したいのか，それに向かってどう行動すそれに向かってどう行動す

るのか，るのか，すべてを自分で決めることができるのすべてを自分で決めることができるの

が，が，大学での勉強大学での勉強・・学びです．学びです．そこが大学の学びそこが大学の学び

の魅力でもあり，の魅力でもあり，難しい点でもあります．難しい点でもあります．

　今，　今，私は私は22回生で将来のことも考え始めていま回生で将来のことも考え始めていま

す．す．高校生の時も，高校生の時も，将来のことを考えていまし将来のことを考えていまし

た．た．具体性のない夢みたいな将来像でしたが，具体性のない夢みたいな将来像でしたが，そそ

の夢に一歩でも近づけるよう，の夢に一歩でも近づけるよう，大学へ入学しまし大学へ入学しまし

た．た．しかし，しかし，入学して専門科目のいろんな基礎学入学して専門科目のいろんな基礎学

問を勉強していくうちに，問を勉強していくうちに，自分の中で将来に対す自分の中で将来に対す

る考え方が変わっていきました．る考え方が変わっていきました．高校の時には知高校の時には知

らなかったいろんな研究を知り，らなかったいろんな研究を知り，いろんなことにいろんなことに

興味を持つようになりました．興味を持つようになりました．そういう時にこのそういう時にこの

「「2121世紀の工学研究の最先端」世紀の工学研究の最先端」の講座を受けるこの講座を受けるこ

とで自分の中にとで自分の中に“新鮮さ”“新鮮さ”が生まれました．が生まれました．大学大学

という未知の世界で，という未知の世界で，あれもしたい，あれもしたい，これもしたこれもした

いという何にでも好奇心を持っていた高校生の頃いという何にでも好奇心を持っていた高校生の頃

の感覚が，の感覚が，“新鮮さ”“新鮮さ”と共によみがえってきましと共によみがえってきまし

た．た．将来の夢が少しずつ変化していることに驚き将来の夢が少しずつ変化していることに驚き

つつも，つつも，やりたいことがいろいろ出てきているこやりたいことがいろいろ出てきているこ

とがうれしく，とがうれしく，この大学に入って，この大学に入って，この学科を専この学科を専

攻できて本当に良かったなと思いました．攻できて本当に良かったなと思いました．私の学私の学

科の研究の最先端の講義についてですら，科の研究の最先端の講義についてですら，すべてすべて

を理解できたわけではありませんが，を理解できたわけではありませんが，将来自分が将来自分が

したい研究の具体性を少しでも持つことができましたい研究の具体性を少しでも持つことができま

した．した．

　また，　また，この講座の最大の魅力は他学科の研究のこの講座の最大の魅力は他学科の研究の

最先端に触れることができたところにあります．最先端に触れることができたところにあります．

大阪府立大学工学部のすごい所は大阪府立大学工学部のすごい所は1313 学科も学科学科も学科

が分かれているところだと思います．が分かれているところだと思います．私は環境問私は環境問

題に興味があります．題に興味があります．この問題は他の学科でもこの問題は他の学科でも

扱っていますが，扱っていますが，そこでどういった研究がなされそこでどういった研究がなされ

ているのかに触れる機会は普段の授業ではあまりているのかに触れる機会は普段の授業ではあまり

ありませんでした．ありませんでした．環境問題はとても複雑で，環境問題はとても複雑で，いい

ろんな観点から研究されています．ろんな観点から研究されています．それを，それを，少し少し

でも知りたいと思いながら，でも知りたいと思いながら，何もできない状態で何もできない状態で

した．した．「せっかく同じ大学の同じ工学部で学んで「せっかく同じ大学の同じ工学部で学んで

いるのに勿体ないことをしているな」いるのに勿体ないことをしているな」とと..しかし，しかし，

この講座のおかげで他学科の研究の最先端を少しこの講座のおかげで他学科の研究の最先端を少し

でも知ることができました．でも知ることができました．しかも，しかも，その研究をその研究を

されている教授自らの話が聞け，されている教授自らの話が聞け，高校生にもわか高校生にもわか

るように話して下さるので，るように話して下さるので，違う学科に所属して違う学科に所属して

いる私でも無理なく聞くことができました．いる私でも無理なく聞くことができました．自分自分

の将来を考える際の一つの要素になったと思いまの将来を考える際の一つの要素になったと思いま

す．す．

　また，　また，これは講義の新しい形だと思います．これは講義の新しい形だと思います．各各

自の興味のある講義に，自の興味のある講義に，所属学科と関係なく受講所属学科と関係なく受講

できるというのは，できるというのは，学ぶ私達学生にとってとても学ぶ私達学生にとってとても

うれしいことです．うれしいことです．やはり，やはり，最先端の研究には興最先端の研究には興

味があるし，味があるし，何より学科と関係なく受講できる点何より学科と関係なく受講できる点

が画期的だと思います．が画期的だと思います．高校生にとっても，高校生にとっても，分野分野

にとらわれずに研究の最先端に触れることのできにとらわれずに研究の最先端に触れることのでき

るこの講座は，るこの講座は，大学で専攻する学問分野を決める大学で専攻する学問分野を決める

上で，上で，とても有意義なものになったと思います．とても有意義なものになったと思います．

　最先端の研究を身近に感じる場として，　最先端の研究を身近に感じる場として，この講この講

座はすごくいいものだと思います．座はすごくいいものだと思います．大学生にとっ大学生にとっ

ても，ても，高校生にとっても，高校生にとっても，“新鮮さ”“新鮮さ”あふれるもあふれるも

のであったと思います．のであったと思います．これからもいろんな研究これからもいろんな研究

の最先端に触れ，の最先端に触れ，いつも心の中にいつも心の中に“新鮮さ”“新鮮さ”を持を持

ち続けていきたいと思います．ち続けていきたいと思います．

や 　 ぶ 　 　 み ど りや 　 ぶ 　 　 み ど り

養父　　碧養父　　碧

海洋システム工学科　海洋システム工学科　22年　年　

自分の中によみがえった自分の中によみがえった“新鮮さ”“新鮮さ”



　大阪府立高校と大阪府立大学の連携講座　大阪府立高校と大阪府立大学の連携講座「「2121

世紀の工学研究の最先端」世紀の工学研究の最先端」に私も大変興味を持っに私も大変興味を持っ

て参加させていただきました．て参加させていただきました．私は自分の専門で私は自分の専門で

ある電気ある電気・・情報系の講義を中心に，情報系の講義を中心に，自分の興味の自分の興味の

ある講義を受講しました．ある講義を受講しました．また，また，私の研究室では私の研究室では

半導体製造技術として，半導体製造技術として，薄膜形成技術などの微細薄膜形成技術などの微細

加工をマイクロマシンに応用することをねらって加工をマイクロマシンに応用することをねらって

いますが，いますが，電子工学からのマイクロマシンへのア電子工学からのマイクロマシンへのア

プローチの他に，プローチの他に，他分野からの応用ではどうなの他分野からの応用ではどうなの

かと思い，かと思い，マイクロマシンを取り上げている機械マイクロマシンを取り上げている機械

系や物質系の講義も受講しました．系や物質系の講義も受講しました．

　今回の講義では，　今回の講義では，高校生にも開講しているとい高校生にも開講しているとい

うことで，うことで，それぞれの研究内容がわかりやすく，それぞれの研究内容がわかりやすく，

また，また，興味のわくような講義が多かったと思いま興味のわくような講義が多かったと思いま

す．す．私も普段の講義とはまた違い，私も普段の講義とはまた違い，各分野ででど各分野ででど

のような研究がなされているのか，のような研究がなされているのか，興味本位で楽興味本位で楽

しく聞くことができました．しく聞くことができました．

　たとえば，　たとえば，電気電子システム工学分野の武田先電気電子システム工学分野の武田先

生のモータ技術に関する講義では，生のモータ技術に関する講義では，回転モータや回転モータや

リニアモータの動作原理を，リニアモータの動作原理を，実際にモデルを使っ実際にモデルを使っ

て実験しましたが，て実験しましたが，私が小学生のころに流行して私が小学生のころに流行して

いたいた「モータで動くミニ四駆」「モータで動くミニ四駆」という車のおもという車のおも

ちゃに熱中していたことを思い出しました．ちゃに熱中していたことを思い出しました．当時当時

はどうしてモータが回転するのか不思議で，はどうしてモータが回転するのか不思議で，分解分解

して中身を調べていろいろ考えたものでした．して中身を調べていろいろ考えたものでした．まま

た，た，リニアモータカーなど，リニアモータカーなど，現在の実際の開発の現在の実際の開発の

様子も聞くことができました．様子も聞くことができました．今後のエネルギー今後のエネルギー

効率の向上，効率の向上，環境への対策，環境への対策，新しい分野へどのよ新しい分野へどのよ

うに応用されるかなど，うに応用されるかなど，いろいろ知ることがでいろいろ知ることがで

き，き，良かったです．良かったです．

　個人的には，　個人的には，数理工学分野の西森先生の講義数理工学分野の西森先生の講義

で，で，パターンの物理学が面白かったです．パターンの物理学が面白かったです．その内その内

容とは，容とは，自然界の形やリズムのパターンの形成の自然界の形やリズムのパターンの形成の

仕組みを数理的に理解しようというもので，仕組みを数理的に理解しようというもので，例え例え

ば，ば，サメ，サメ，サバ，サバ，漁師の数をそれぞれ漁師の数をそれぞれXX，，YY，，ZZとと

してそれぞれの時間変化の割合を数式で表したしてそれぞれの時間変化の割合を数式で表した

り，り，漁師が漁をやめたらサメやサバの数はどう変漁師が漁をやめたらサメやサバの数はどう変

化するのかを数理的に解くなど，化するのかを数理的に解くなど，自然界の食物連自然界の食物連

鎖による動物の数の時間的変化の割合や，鎖による動物の数の時間的変化の割合や，その変その変

化の要因のシミュレーションをしました．化の要因のシミュレーションをしました．また，また，

空間パターンの例として，空間パターンの例として，砂浜にできる風紋がど砂浜にできる風紋がど

のようにして形成されるかをシミュレーションしのようにして形成されるかをシミュレーションし

ました．ました．このような自然科学の研究は，このような自然科学の研究は，大変面白大変面白

いと感じました．いと感じました．自然現象に好奇心を持ち，自然現象に好奇心を持ち，観察観察

し，し，生じた疑問を解いていくという理系ならでは生じた疑問を解いていくという理系ならでは

の面白さを感じました．の面白さを感じました．

　各分野でマイクロマシンを取り上げている講義　各分野でマイクロマシンを取り上げている講義

にも出席しました．にも出席しました．応用化学分野の高田先生の講応用化学分野の高田先生の講

義では，義では，最近の研究としてナノメートル最近の研究としてナノメートル（（1010-9-9mm））

のオーダの分子マシン，のオーダの分子マシン，分子モータなどが扱われ分子モータなどが扱われ

ていることを知りました．ていることを知りました．機械システム工学分野機械システム工学分野

の田中先生の講義では，の田中先生の講義では，マイクロマシン開発のアマイクロマシン開発のア

プローチとして，プローチとして，従来の機械工学の手法を用いて従来の機械工学の手法を用いて

機械を小さくする方法の他に，機械を小さくする方法の他に，電気工学，電気工学，電子工電子工

学から，学から，半導体製造技術の応用，半導体製造技術の応用，また，また，化学や生化学や生

物学から，物学から，生体分子レベルのマイクロマシンがあ生体分子レベルのマイクロマシンがあ

り，り，それぞれの評価や応用例を知りました．それぞれの評価や応用例を知りました．

　他にもいくつかの講義を受講しましたが，　他にもいくつかの講義を受講しましたが，全体全体

を通して感じたのは，を通して感じたのは，高校生を対象としていると高校生を対象としていると

いうことで，いうことで，どの講義も内容的に専門的で難しくどの講義も内容的に専門的で難しく

なりすぎることなく，なりすぎることなく，各分野の歴史や経緯，各分野の歴史や経緯，また，また，

今後の展望などが中心に進められており，今後の展望などが中心に進められており，わかりわかり

やすく，やすく，また，また，興味深く面白いものばかりで，興味深く面白いものばかりで，もも

のづくりの面白さを改めて感じました．のづくりの面白さを改めて感じました．高校生に高校生に

は難しい内容もあったとは思いますが，は難しい内容もあったとは思いますが，きっといきっとい

い刺激になったと思います．い刺激になったと思います．ただ，ただ，日によっては日によっては

ほとんど高校生のいない講義もあり，ほとんど高校生のいない講義もあり，せっかくのせっかくの

講義が大変もったいなく感じられることもありま講義が大変もったいなく感じられることもありま

した．した．高校の側と大学側，高校の側と大学側，また，また，実際受講した学実際受講した学

生との間に若干のずれがあるように感じました．生との間に若干のずれがあるように感じました．

個人的には今回のような試みは大変いいことだと個人的には今回のような試みは大変いいことだと

思いますし，思いますし，講義もすばらしいので，講義もすばらしいので，もっと充実もっと充実

をはかって今後も続けてほしいと思います．をはかって今後も続けてほしいと思います．

　　他分野の最先端技術にふれて他分野の最先端技術にふれて
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　“人が部屋に入ってきました”　“人が部屋に入ってきました”プロジェクタのプロジェクタの

映し出すスクリーンショットの中で人物が動く．映し出すスクリーンショットの中で人物が動く．

それに合わせてコンピュータが認識した人物の動それに合わせてコンピュータが認識した人物の動

きがテキストでレポートされる．きがテキストでレポートされる．映像の中で研究映像の中で研究

中のシステムのデモンストレーションが始まった中のシステムのデモンストレーションが始まった

とき，とき，私の前に座っていた高校生の頭がわずかに私の前に座っていた高校生の頭がわずかに

上がり，上がり，姿勢がやや前に傾斜したようにみえまし姿勢がやや前に傾斜したようにみえまし

た．た．

　期末試験の前だからだったのでしょうか，　期末試験の前だからだったのでしょうか，参加参加

者は思った以上に少ないようでした．者は思った以上に少ないようでした．普段より広普段より広

く感じる教室に高校の制服の姿く感じる教室に高校の制服の姿（私の高校は私服（私の高校は私服

だったが），だったが），懐かしさをおぼえました．懐かしさをおぼえました．講義に立講義に立

つ先生方が，つ先生方が，皆少し照れくさそうに講義しておら皆少し照れくさそうに講義しておら

れるように見えたのは気のせいでしょうか．れるように見えたのは気のせいでしょうか．

　余談になりますが，　余談になりますが，高校の頃，高校の頃，大学の研究室の大学の研究室の

見学に行ったことがあります．見学に行ったことがあります．高校の物理の先生高校の物理の先生

に連れられて駒場の東大教養学部，に連れられて駒場の東大教養学部，物理教室のと物理教室のと

ある研究室をたずね，ある研究室をたずね，お話を聴く機会でした．お話を聴く機会でした．打打

ちっぱなしのコンクリートの壁に囲まれた一室，ちっぱなしのコンクリートの壁に囲まれた一室，

33億円したというスパコンが，億円したというスパコンが，ダイオードを赤くダイオードを赤く

点滅させながら動いていたのが，点滅させながら動いていたのが，当時高校２年生当時高校２年生

の目にはひどくまぶしく見えました．の目にはひどくまぶしく見えました．「憧れ」「憧れ」とと

いう言葉がありますが，いう言葉がありますが，卒業を前にした私にはも卒業を前にした私にはも

はや見なれた教室が，はや見なれた教室が，高校生の彼らにはどう映っ高校生の彼らにはどう映っ

たのでしょうか．たのでしょうか．

　個々の講義内容の仔細には触れませんが，　個々の講義内容の仔細には触れませんが，私が私が

参加した講義はどれも視覚に訴え，参加した講義はどれも視覚に訴え，専門知識を前専門知識を前

提としない，提としない，噛み砕いた講義内容だったと思いま噛み砕いた講義内容だったと思いま

す．す．NHKNHKスペシャルや海外の科学特番を見慣れたスペシャルや海外の科学特番を見慣れた

目には迫力という点でどうかと思う向きもなきに目には迫力という点でどうかと思う向きもなきに

しもあらずですが，しもあらずですが，そこはエンターテイメントとそこはエンターテイメントと

は違ったリアリティ，は違ったリアリティ，臨場感を印象付けるという臨場感を印象付けるという

意味では良いと感じられました．意味では良いと感じられました．

　参加している高校生たちはかなり積極的な目的　参加している高校生たちはかなり積極的な目的

意識を持っているのでしょう，意識を持っているのでしょう，真剣な顔が見える真剣な顔が見える

一方，一方，退屈な表情も伺えました．退屈な表情も伺えました．講義の後質問を講義の後質問を

受け付ける時間がありましたが，受け付ける時間がありましたが，なれない場所でなれない場所で

初めて聴いた内容に関してその場で質問というの初めて聴いた内容に関してその場で質問というの

も難しかったのか，も難しかったのか，手は上がりませんでした．手は上がりませんでした．高高

校生以上に本学の学生の姿も少ない．校生以上に本学の学生の姿も少ない．私以外の参私以外の参

加者は加者は11人か人か22人．人．この特別講義のコンセプトのこの特別講義のコンセプトの

一つが大学生と高校生が一緒に勉強する，一つが大学生と高校生が一緒に勉強する，というという

ことですが，ことですが，もうすこし大学生側が参加する必要もうすこし大学生側が参加する必要

があるかもしれません．があるかもしれません．（単位を出せば受講者が（単位を出せば受講者が

増えることは確実ですが）増えることは確実ですが）高校生と同じ講義なん高校生と同じ講義なん

か受けられない，か受けられない，という意識も働いたのでしょうという意識も働いたのでしょう

か．か．研究室に所属する前の研究室に所属する前の11回生，回生，22回生にとっ回生にとっ

ても刺激になりそうな講義内容ですが，ても刺激になりそうな講義内容ですが，周りに聞周りに聞

いても知らないという人が多かった．いても知らないという人が多かった．私も自分の私も自分の

所属する研究室の先生が所属する研究室の先生が11回目に講義された後で回目に講義された後で

その存在を知りました．その存在を知りました．

　少子化がすすみ，　少子化がすすみ，経済と産業の構造が大きく変経済と産業の構造が大きく変

動する中で教育機関の形も変化しつつあります．動する中で教育機関の形も変化しつつあります．

高校と大学のボーダレス化もその一つで，高校と大学のボーダレス化もその一つで，今回の今回の

講座もその予兆ともとれます．講座もその予兆ともとれます．大学と地域社会や大学と地域社会や

初等中等教育との連繋は初等中等教育との連繋は「そうあるべき」「そうあるべき」というという

議論から，議論から，既に具体的なニーズに高まりつつあり既に具体的なニーズに高まりつつあり

ます．ます．この時代を背景とする試みは，この時代を背景とする試みは，多くの大学多くの大学

で行われきているのを耳にしますがで行われきているのを耳にしますが「何かやらな「何かやらな

ければ」ければ」という域を出ていないものも多い．という域を出ていないものも多い．華々華々

しい商業主義とは一線を画しながら，しい商業主義とは一線を画しながら，その有用性その有用性

と存在を社会に浸透させて行くような在り方，と存在を社会に浸透させて行くような在り方，そそ

の最適解を見付け，の最適解を見付け，近似してゆく．近似してゆく．その努力を続その努力を続

けない大学は，けない大学は，その存在自体が過去のものになるその存在自体が過去のものになる

ことは近い将来の現実と言われはじめていますことは近い将来の現実と言われはじめています

が，が，府立大学においてもそれは例外ではないとい府立大学においてもそれは例外ではないとい

うことでしょうか．うことでしょうか．

　高校生にとって大学が　高校生にとって大学が「入る前に通う」「入る前に通う」ところところ

となってゆくように現役大学生にとってもとなってゆくように現役大学生にとっても「出た「出た

後も通う」後も通う」ところになる傾向にあります．ところになる傾向にあります．工学部工学部

においてそれは特に顕著であり，においてそれは特に顕著であり，大学という存在大学という存在

が学生時代という人生の一時期を象徴するモニュが学生時代という人生の一時期を象徴するモニュ

メントでは無くなるかもしれません．メントでは無くなるかもしれません．普段の講義普段の講義

でも社会人の方と同じ講義を受けながらそんなこでも社会人の方と同じ講義を受けながらそんなこ

とを思う時があります．とを思う時があります．

　十代の若い感性は，　十代の若い感性は，今回の講義を受けて自らの今回の講義を受けて自らの

意識の上になんらかの変化があったでしょうか．意識の上になんらかの変化があったでしょうか．

それは想像するのは難しくないことです．それは想像するのは難しくないことです．しかししかし

大学という組織，大学という組織，制度，制度，そこに集まる学生も含めそこに集まる学生も含め

た人々の意識が，た人々の意識が，それこそが先に，それこそが先に，変わることが変わることが

期待されているのではないでしょうか．期待されているのではないでしょうか．

連携講座を連携講座を

　　　　受講して思う　　　　受講して思う 数理工学科　数理工学科　44年　年　

あ ら い 　 ひ ろ あ きあ ら い 　 ひ ろ あ き

新井　泰昭新井　泰昭
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　大阪府立高校と大阪府立大学の連携講座のこと　大阪府立高校と大阪府立大学の連携講座のこと

を聞き，を聞き，初めに感じたのは大学で行われている講初めに感じたのは大学で行われている講

座を高校生が体験できることが素晴らしいという座を高校生が体験できることが素晴らしいという

ことでした．ことでした．講義のテーマについては，講義のテーマについては，酸性雨や酸性雨や

オゾンホールといった環境問題，オゾンホールといった環境問題，コンピュータのコンピュータの

ネットワークシステム，ネットワークシステム，ナノテクノロジや宇宙スナノテクノロジや宇宙ス

テーションでの実験のことなど，テーションでの実験のことなど，ある一定のテーある一定のテー

マに偏ることのない，マに偏ることのない，幅広いものだったと思いま幅広いものだったと思いま

す．す．高校生が興味を持ちそうなテーマが多くあ高校生が興味を持ちそうなテーマが多くあ

り，り，僕にとっても興味深い内容があり，僕にとっても興味深い内容があり，自分の専自分の専

門分野である電気門分野である電気・・情報系の講義だけでなく，情報系の講義だけでなく，機機

械系や物質系の講義にも参加しました．械系や物質系の講義にも参加しました．自分の専自分の専

門分野に関する講義では，門分野に関する講義では，今までの大学の授業の今までの大学の授業の

中で既に取り上げられた内容も含まれていました中で既に取り上げられた内容も含まれていました

が，が，もう一度聞くことで自分の学科で学ぶものをもう一度聞くことで自分の学科で学ぶものを

改めて確認できたことが良かったと思いました．改めて確認できたことが良かったと思いました．

違う専門分野に関する講義では，違う専門分野に関する講義では，普段の大学の講普段の大学の講

義で接することはほとんどないので，義で接することはほとんどないので，新たな驚き新たな驚き

や発見があり，や発見があり，新鮮な気持ちで講義を受けること新鮮な気持ちで講義を受けること

ができました．ができました．しかし，しかし，様々な研究内容の説明で様々な研究内容の説明で

専門的な用語が多く，専門的な用語が多く，高校生にとっては少し難し高校生にとっては少し難し

いと感じる部分もありました．いと感じる部分もありました．

　今回のこれらの講義は　今回のこれらの講義は1010 月から１月にかけて月から１月にかけて

行われましたが，行われましたが，講座によれば数名の出席だけ講座によれば数名の出席だけ

で，で，参加人数の非常に少ない講義がありました．参加人数の非常に少ない講義がありました．

これは，これは，高校高校33年のこの時期は，年のこの時期は，受験勉強の一番受験勉強の一番

大変な時期であり，大変な時期であり，そんなに余裕がないことと高そんなに余裕がないことと高

校校22年の時点では，年の時点では，大学進学に向けてまだ実感が大学進学に向けてまだ実感が

湧かない学生のいることが原因とも言えるのでは湧かない学生のいることが原因とも言えるのでは

ないかと思いました．ないかと思いました．高校３年になれば，高校３年になれば，受験勉受験勉

強をしなければならないと思い始め，強をしなければならないと思い始め，ゆとりをゆとりを

持ってこの講座へ参加しにくいかもしれません．持ってこの講座へ参加しにくいかもしれません．

しかし，しかし，同時に大学への興味が強くなる時期でも同時に大学への興味が強くなる時期でも

あるので，あるので，前期の前期の44月から月から99月にかけても講座を月にかけても講座を

開講するのも良いと思います．開講するのも良いと思います．また，また，より多くのより多くの

学生にこの機会を設けるために，学生にこの機会を設けるために，今回は主に大阪今回は主に大阪

府立の高校生を対象としていましたが，府立の高校生を対象としていましたが，少し遠い少し遠い

大阪府に隣接する府県の高校生に広報してみるの大阪府に隣接する府県の高校生に広報してみるの

も良いと思います．も良いと思います．

　僕が高校生の頃は大学進学を考える際，　僕が高校生の頃は大学進学を考える際，この大この大

阪府立大学で行われた高校生対象の講座のよう阪府立大学で行われた高校生対象の講座のよう

に，に，実際に大学の講義を受けることはありません実際に大学の講義を受けることはありません

でした．でした．高校生の頃にはなかなか大学の雰囲気を高校生の頃にはなかなか大学の雰囲気を

つかむことはできません．つかむことはできません．自分の興味のある学問自分の興味のある学問

分野を取り扱っている様々な大学の資料をできる分野を取り扱っている様々な大学の資料をできる

限り調べ，限り調べ，その大学の構内見学をして，その大学の構内見学をして，受験する受験する

大学を選びました．大学を選びました．こういった様々な資料や構内こういった様々な資料や構内

見学をするよりも何回か講義を受けるほうが，見学をするよりも何回か講義を受けるほうが，大大

学とはどんなものなのか，学とはどんなものなのか，よりイメージしやすいよりイメージしやすい

と思います．と思います．進路に悩む高校生にとっては，進路に悩む高校生にとっては，こうこう

いった形で大学の生の講義を受けることができるいった形で大学の生の講義を受けることができる

のは貴重な経験であり，のは貴重な経験であり，自分の進路を選択してい自分の進路を選択してい

く上で良い材料になると思います．く上で良い材料になると思います．大学生にとっ大学生にとっ

ては，ては，高校生と一緒に講義を受ける点など，高校生と一緒に講義を受ける点など，一風一風

変わった新鮮な気持ちで講義に臨むことができ，変わった新鮮な気持ちで講義に臨むことができ，

さらに自分自身の研究の内容に詳しくなる機会とさらに自分自身の研究の内容に詳しくなる機会と

なり，なり，どちらにとってみても有意義な講座であるどちらにとってみても有意義な講座である

と思います．と思います．このような企画を受講した高校生のこのような企画を受講した高校生の

意見を十分にふまえて，意見を十分にふまえて，より充実した講座を目指より充実した講座を目指

して，して，今後も続けていってほしいと思います．今後も続けていってほしいと思います．

新鮮な気持ちで受けた講義新鮮な気持ちで受けた講義

て ら ま え 　 け い い ちて ら ま え 　 け い い ち

寺前　慶一寺前　慶一

経営工学科　経営工学科　22年年
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　「　「2121世紀の工学研究の最先端」世紀の工学研究の最先端」という難しそうという難しそう

な名前の講座を高校生と一緒に半年間受講しましな名前の講座を高校生と一緒に半年間受講しまし

た．た．この講座は，この講座は，各分野の先生方にご自分の専門各分野の先生方にご自分の専門

領域，領域，特に研究内容をわかりやすく説明していた特に研究内容をわかりやすく説明していた

だき，だき，高校生に大学の授業を体験してもらう趣旨高校生に大学の授業を体験してもらう趣旨

で行われましたが，で行われましたが，実際の大学の講義とは異なる実際の大学の講義とは異なる

ところが数多くありました．ところが数多くありました．

　私にとって，　私にとって，本講座は，本講座は，先生方自身から研究内先生方自身から研究内

容を直接紹介していただける数少ない機会の一つ容を直接紹介していただける数少ない機会の一つ

でした．でした．通常の大学の講義では，通常の大学の講義では，教科書の説明に教科書の説明に

終始し，終始し，担当の先生がどのような研究に従事され担当の先生がどのような研究に従事され

ているのかわからないまま一連の講義を終えるとているのかわからないまま一連の講義を終えると

いう場合がほとんどです．いう場合がほとんどです．本講義では，本講義では，先生方自先生方自

身に，身に，ご自分の研究内容はもとより，ご自分の研究内容はもとより，その背景やその背景や

現在の位置付け，現在の位置付け，研究することの意義などを，研究することの意義などを，周周

辺の雑学を交えながらお話していただくことがで辺の雑学を交えながらお話していただくことがで

きました．きました．高校生を対象としているだけに内容は高校生を対象としているだけに内容は

簡単なものに限られていましたが，簡単なものに限られていましたが，講義の専門性講義の専門性

は高かったため，は高かったため，自分の専攻分野の話題でも初め自分の専攻分野の話題でも初め

て聞くような話が沢山あり，て聞くような話が沢山あり，大学生にとってもた大学生にとってもた

めになる講義だったと思います．めになる講義だったと思います．

　本講座のどの先生方の講義でも，　本講座のどの先生方の講義でも，身近な現象や身近な現象や

実社会の出来事を引用した直感に訴える説明が多実社会の出来事を引用した直感に訴える説明が多

くなされていたように思います．くなされていたように思います．講義のテーマに講義のテーマに

は世間の関心事が主に取り上げられ，は世間の関心事が主に取り上げられ，情報化や環情報化や環

境問題など身近なテーマや，境問題など身近なテーマや，20012001 年度ノーベル年度ノーベル

化学賞など最新の話題が紹介されました．化学賞など最新の話題が紹介されました．また，また，

日常生活で目にすることのない現象を簡単な実験日常生活で目にすることのない現象を簡単な実験

によって再現したり，によって再現したり，実際に自分で模型を組んで実際に自分で模型を組んで

学んだことを確認したりと，学んだことを確認したりと，体験する機会が多く体験する機会が多く

設けられていました．設けられていました．そのため，そのため，専門外の分野で専門外の分野で

も，も，抵抗の少ない形でわかりやすく，抵抗の少ない形でわかりやすく，興味深く聞興味深く聞

くことができました．くことができました．

　私の学生生活を振り返ると，　私の学生生活を振り返ると，現実の現象が学習現実の現象が学習

した理論を用いて説明できるようになるのが楽しした理論を用いて説明できるようになるのが楽し

くて，くて，これまで勉強してきたように思います．これまで勉強してきたように思います．大大

学の講義の中で，学の講義の中で，その感覚を楽しみながら学習すその感覚を楽しみながら学習す

ることができる講義は，ることができる講義は，受けていて楽しかったこ受けていて楽しかったこ

とを覚えています．とを覚えています．その一方で，その一方で，学習する内容が学習する内容が

なんの役に立つのか実感できない講義には興味をなんの役に立つのか実感できない講義には興味を

持てずにいましたが，持てずにいましたが，その内容が今になって役にその内容が今になって役に

立っていたり，立っていたり，後になって必要な知識だと気づく後になって必要な知識だと気づく

こともあります．こともあります．学習する内容に動機付けを行い学習する内容に動機付けを行い

学習する楽しさを伝えようとすることが，学習する楽しさを伝えようとすることが，現実に現実に

直結した知識を伝える大学の講義に必ずしも必要直結した知識を伝える大学の講義に必ずしも必要

だとは思いませんが，だとは思いませんが，それを積極的に行った本講それを積極的に行った本講

座は講義のいい形式の一つだと感じました．座は講義のいい形式の一つだと感じました．このこの

ような企画はこれからもぜひ行って欲しいと思いような企画はこれからもぜひ行って欲しいと思い

ます．ます．

　本講座に参加したのは大部分が高校生でした．　本講座に参加したのは大部分が高校生でした．

そのため，そのため，高校のテストの日には参加者が一気に高校のテストの日には参加者が一気に

少なくなり，少なくなり，さびしい日もありました．さびしい日もありました．大学生に大学生に

とっては，とっては，受講申請の必要がなく，受講申請の必要がなく，強制力がない強制力がない

自由参加型の講座です．自由参加型の講座です．今度同様の講座が開かれ今度同様の講座が開かれ

るときには，るときには，軽い気分で受講してみてはどうで軽い気分で受講してみてはどうで

しょうか．しょうか．

楽しみながら学習楽しみながら学習

　　

や 　 ぎ 　 た か やや 　 ぎ 　 た か や

八木　孝也八木　孝也

応用化学科　応用化学科　44年年
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　この原稿の依頼を受けたとき，　この原稿の依頼を受けたとき，正直に言います正直に言います

と迷いました．と迷いました．講義のタイトルは私にとっても興講義のタイトルは私にとっても興

味の引くものは多かったのですが，味の引くものは多かったのですが，実際に受講し実際に受講し

て内容が理解できるかどうかはわからなかったかて内容が理解できるかどうかはわからなかったか

らです．らです．ただ，ただ，迷いながらも講義を受けるいい機迷いながらも講義を受けるいい機

会ではと思い，会ではと思い，依頼を受けることにしました．依頼を受けることにしました．

　私は主に他の専攻や学科の講義を受けに行きま　私は主に他の専攻や学科の講義を受けに行きま

した．した．この講座は高校生を対象にしているというこの講座は高校生を対象にしているという

ことですが，ことですが，平日，平日，高校の授業が終わってからの高校の授業が終わってからの

時間帯で，時間帯で，はたしてどれくらいの生徒が受講しにはたしてどれくらいの生徒が受講しに

来るのかちょっと不安でした．来るのかちょっと不安でした．しかしながら，しかしながら，私私

の予想より多くの高校生が受講しており，の予想より多くの高校生が受講しており，正直正直

言って驚きました．言って驚きました．講義の内容の方ですが，講義の内容の方ですが，大学大学

の講義で出てくるような複雑な数式などが用いらの講義で出てくるような複雑な数式などが用いら

れると難しくてよくわからなくなるのでは，れると難しくてよくわからなくなるのでは，とかとか

なり不安に思っていましたが，なり不安に思っていましたが，講義の題目にあっ講義の題目にあっ

たように，たように，それぞれの分野で現在行われている最それぞれの分野で現在行われている最

新技術，新技術，これからの展開がどのようなものであるこれからの展開がどのようなものである

かということをかということを9090 分間にわたって紹介されてい分間にわたって紹介されてい

て，て，それほど難解なものではなく，それほど難解なものではなく，また，また，内容も内容も

退屈することなく密度の濃いものでしたので，退屈することなく密度の濃いものでしたので，私私

にはかなり受け入れやすいものでした．にはかなり受け入れやすいものでした．おそらおそら

く，く，高校生の人たちにもわかりやすい話だったの高校生の人たちにもわかりやすい話だったの

ではないかと思います．ではないかと思います．さらに現在，さらに現在，または将来または将来

において夢のある話で興味を持てる内容も多かっにおいて夢のある話で興味を持てる内容も多かっ

たような気もしました．たような気もしました．また，また，大阪府立大学工学大阪府立大学工学

部は学科の数がとても多く，部は学科の数がとても多く，また類似している名また類似している名

前の学科もあるので，前の学科もあるので，これからの進路で工学部のこれからの進路で工学部の

どの学科を選択しようか迷っている高校生や希望どの学科を選択しようか迷っている高校生や希望

学科についてより詳しく知りたいと思っている高学科についてより詳しく知りたいと思っている高

校生にはとても参考になると思いました．校生にはとても参考になると思いました．

　また，　また，この講義を受けるまでは，この講義を受けるまでは，他の学科や研他の学科や研

究室で行われている研究活動には多少の興味は究室で行われている研究活動には多少の興味は

あってもそれほどよく知りたいとは思いませんであってもそれほどよく知りたいとは思いませんで

したが，したが，異なる分野の講義に出席することで，異なる分野の講義に出席することで，かか

なり興味のもてる内容の話もありました．なり興味のもてる内容の話もありました．さらにさらに

自分の分野自分の分野（材料工学分野）（材料工学分野）で研究されている材で研究されている材

料やそれに関する知識が他の分野でどれくらい使料やそれに関する知識が他の分野でどれくらい使

われているのか，われているのか，またどれくらい使えるようになまたどれくらい使えるようにな

るのか，るのか，と考えさせられるところもあり，と考えさせられるところもあり，最初に最初に

迷いつつも，迷いつつも，この講座を受けてみて良かったと思この講座を受けてみて良かったと思

いました．いました．ただ，ただ，最新技術の問題点も挙げられて最新技術の問題点も挙げられて

いる講義もあり，いる講義もあり，その内容としては経済面，その内容としては経済面，コスコス

ト面が多く挙げられておりました．ト面が多く挙げられておりました．最新技術にか最新技術にか

かる費用が問題となるのは，かる費用が問題となるのは，特に昨今の状況を考特に昨今の状況を考

えると当たり前といえば当たり前なのですが，えると当たり前といえば当たり前なのですが，

せっかく夢のある話だったので，せっかく夢のある話だったので，あまり聞きたくあまり聞きたく

ない言葉でもありました．ない言葉でもありました．

　大阪府立大学ではこの講座以外にもオープンカ　大阪府立大学ではこの講座以外にもオープンカ

レッジが行われており，レッジが行われており，現在行っている研究活動現在行っている研究活動

の紹介や説明等を高校生に積極的に行っているとの紹介や説明等を高校生に積極的に行っていると

思われます．思われます．今回の講座とあわせて大阪府立大学今回の講座とあわせて大阪府立大学

で現在行われている研究がどのようなものかをさで現在行われている研究がどのようなものかをさ

らに分かりやすく説明できたのではないかと思わらに分かりやすく説明できたのではないかと思わ

れます．れます．

　全般的な印象として，　全般的な印象として，内容は学部生の講義とし内容は学部生の講義とし

て扱えるくらい良かったと思います．て扱えるくらい良かったと思います．実際に，実際に，少少

しでも興味が持てるようならば受講することを勧しでも興味が持てるようならば受講することを勧

めます．めます．本講座が今後も継続され，本講座が今後も継続され，大阪府立大学大阪府立大学

大学院工学研究科の良いところが広く知れわたっ大学院工学研究科の良いところが広く知れわたっ

てほしいと思いました．てほしいと思いました．

密度の濃いわかりやすい話密度の濃いわかりやすい話

に し う え 　 た か ひ ろに し う え 　 た か ひ ろ

西上　隆宏西上　隆宏

物質系専攻　材料工学分野　博士前期課程　物質系専攻　材料工学分野　博士前期課程　11年年
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　講義を受けてまず感じたことは，　講義を受けてまず感じたことは，分野によって分野によって

授業の難易度が非常に異なるということです．授業の難易度が非常に異なるということです．特特

に高校生にはその差が大きく感じられるのではなに高校生にはその差が大きく感じられるのではな

いかと思います．いかと思います．というのも，というのも，例えばインター例えばインター

ネットなど予備知識がある分野の最先端研究は比ネットなど予備知識がある分野の最先端研究は比

較的わかりやすく，較的わかりやすく，しかも専門的で，しかも専門的で，大学の講義大学の講義

らしい感じがしました．らしい感じがしました．しかし，しかし，分野によっては，分野によっては，

“大学生が受けている講義を高校生に体験させる”“大学生が受けている講義を高校生に体験させる”

しかもしかも“高校生が興味をもてる程度の内容で”“高校生が興味をもてる程度の内容で”とと

いうのは非常に難しいことだと思いました．いうのは非常に難しいことだと思いました．さらさら

に，に，高校生は普段授業時間が短く，高校生は普段授業時間が短く，授業中はノー授業中はノー

トをとるというスタイルに慣れているので，トをとるというスタイルに慣れているので，9090

分授業を受けるというのは大変ではないかと思い分授業を受けるというのは大変ではないかと思い

ます．ます．もちろん，もちろん，私にとっても違う分野の講義を私にとっても違う分野の講義を

9090分聞き理解するというのはしんどいことです．分聞き理解するというのはしんどいことです．

　これから大学を目指す高校生には，　これから大学を目指す高校生には，ぜひ，ぜひ，“大“大

学の授業や研究内容はすごく面白かった，学の授業や研究内容はすごく面白かった，はやくはやく

大学生になりたい”大学生になりたい”“特に大阪府立大学に入りた“特に大阪府立大学に入りた

い！”い！”と希望をもてる今回のような講義を受けてと希望をもてる今回のような講義を受けて

ほしいと思います．ほしいと思います．

    講座のテーマがさきほども言ったように講座のテーマがさきほども言ったように“大学“大学

生が受けている講義を高校生に体験させる”生が受けている講義を高校生に体験させる”といとい

うことなので，うことなので，私の考えは趣旨が違うかもしれま私の考えは趣旨が違うかもしれま

せんが，せんが，高校生に工学研究の最先端に対する興味高校生に工学研究の最先端に対する興味

を持ってもらうためには，を持ってもらうためには，もう少し授業の仕方をもう少し授業の仕方を

高校生に合わせたスタイルにした方がいいのでは高校生に合わせたスタイルにした方がいいのでは

ないかと思います．ないかと思います．例えば例えば4545 分講義を受けたあ分講義を受けたあ

とにクイズ形式のようなテストを少し考える時間とにクイズ形式のようなテストを少し考える時間

を休憩も兼ねて作るだけでも，を休憩も兼ねて作るだけでも，あとのあとの4545 分間の分間の

講義に対する理解度はかなり違ってくるのではな講義に対する理解度はかなり違ってくるのではな

いでしょうか．いでしょうか．

　今回の講義は，　今回の講義は，大学生にとっても興味深いもの大学生にとっても興味深いもの

です．です．しかし，しかし，全体的に大学生の受講生は少な全体的に大学生の受講生は少な

かったのではないかと思います．かったのではないかと思います．この理由としてこの理由として

はは55 限目ということと，限目ということと，この連携講座のことをこの連携講座のことを

知っている学生自体が少ないということです．知っている学生自体が少ないということです．

最先端の研究に対する興味最先端の研究に対する興味

もっと多くの学生が受講して，もっと多くの学生が受講して，高校生と大学生が高校生と大学生が

ディスカッションできるような機会になれば面白ディスカッションできるような機会になれば面白

いと思います．いと思います．

　高校では，　高校では，今学んでいる知識がどのように役に今学んでいる知識がどのように役に

立ち用いられるかということがわかり学生の興味立ち用いられるかということがわかり学生の興味

を引く内容が少ないように感じます．を引く内容が少ないように感じます．そこで，そこで，ここ

の授業で先端科学技術を身近に感じて，の授業で先端科学技術を身近に感じて，関心を関心を

持ってもらい，持ってもらい，日ごろ学んでいる知識がどのよう日ごろ学んでいる知識がどのよう

に役に立ち用いられるかということを実感してもに役に立ち用いられるかということを実感しても

らうべきだと思います．らうべきだと思います．以上は理系離れについて以上は理系離れについて

述べましたが学問離れについても同様のことがい述べましたが学問離れについても同様のことがい

えると思います．えると思います．

　大学生に対しては，　大学生に対しては，自分の専攻の分野だけでな自分の専攻の分野だけでな

く他の分野について知り，く他の分野について知り，視野を広めることので視野を広めることので

きる授業を提供することです．きる授業を提供することです．この理由は，この理由は，自分自分

の専門分野を異なる視点からみる，の専門分野を異なる視点からみる，また他分野とまた他分野と

融合して考える必要性があるからです．融合して考える必要性があるからです．今は技術今は技術

が発展し，が発展し，様々な事柄が複雑化様々な事柄が複雑化・・多様化しており，多様化しており，

深い専門知識と浅く幅広い知識が必要であると思深い専門知識と浅く幅広い知識が必要であると思

うからです．うからです．

　以上を考えた上で　以上を考えた上で,,今後のこの授業の課題は今後のこの授業の課題は,,

専門用語が多く専門用語が多く,,高校生，高校生，他分野の人にとって理他分野の人にとって理

解しにくい，解しにくい，講座のアピールが足りない講座のアピールが足りない（受講生（受講生

が極端に少ない授業があった）が極端に少ない授業があった）などがあげられまなどがあげられま

す．す．今後これらの課題を克服してより良い講座に今後これらの課題を克服してより良い講座に

していただくためしていただくため,,個人的に思ったことをあえて個人的に思ったことをあえて

述べさせてもらいました．述べさせてもらいました．

　まだ今年から始まったばかりの授業ですから大　まだ今年から始まったばかりの授業ですから大

変だと思いますが変だと思いますが,,今後，今後，大阪府立大学の名物講大阪府立大学の名物講

座になるようなより良い授業を期待しています．座になるようなより良い授業を期待しています．

　最後に受講させていただいて大変刺激になりま　最後に受講させていただいて大変刺激になりま

した．した．先生方ありがとうございました．先生方ありがとうございました．

（（p.7p.7より続く）より続く）

物質系専攻　機能物質科学分野　博士前期課程　物質系専攻　機能物質科学分野　博士前期課程　11年年

つ か も と 　 い く こつ か も と 　 い く こ

塚本　育子塚本　育子
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工学部工学部77号館屋上にある風力号館屋上にある風力・・太陽光発電機太陽光発電機

　風のある日に工学部７号館の屋上に目をやりま　風のある日に工学部７号館の屋上に目をやりま

すと勢いよくまわっているすと勢いよくまわっている22機の風車がご覧いた機の風車がご覧いた

だけます．だけます．下から眺めているだけではわかりませ下から眺めているだけではわかりませ

んが，んが，22機の風車の傍らにはそれぞれ，機の風車の傍らにはそれぞれ，太陽電池太陽電池

パネルが設置されていて，パネルが設置されていて，ごく小規模ではありまごく小規模ではありま

すが，すが，風力－太陽光発電のハイブリッド発電シス風力－太陽光発電のハイブリッド発電シス

テムを構成しています．テムを構成しています．

　この発電システムは太陽の光と風という自然エ　この発電システムは太陽の光と風という自然エ

ネルギーを直接電気エネルギーに変換するため，ネルギーを直接電気エネルギーに変換するため，

石油，石油，石炭，石炭，LNGLNGなどの化石燃料に頼る火力発電などの化石燃料に頼る火力発電

に比べて，に比べて，COCO
22
などの環境に有害な排出ガスが出などの環境に有害な排出ガスが出

ないという特徴をもっています．ないという特徴をもっています．ちなみに発電所ちなみに発電所

などエネルギー転換部門でのなどエネルギー転換部門でのCOCO
22
排出量比率は約排出量比率は約

77％といわれていますが，％といわれていますが，19991999年度の統計によれ年度の統計によれ

ば，ば，電力事業者が供給した電力約電力事業者が供給した電力約92009200億億kkWhWhのうのう

ち，ち，化石燃料を使う火力発電による電力が化石燃料を使う火力発電による電力が6666％％

を占めています．を占めています．COCO
22
などの有害ガスを出さないなどの有害ガスを出さない

発電には原子力発電もありますが，発電には原子力発電もありますが，放射性廃棄物放射性廃棄物

が出るという難点もあります．が出るという難点もあります．最近では一地域で最近では一地域で

集中的に発電する危険性をも考慮して，集中的に発電する危険性をも考慮して，分散電源分散電源

の考え方が広く受け入れられるようになっていまの考え方が広く受け入れられるようになっていま

す．す．最近では，最近では，半導体材料の進歩により，半導体材料の進歩により，高効率高効率

の太陽電池パネルが量産される体制が整い，の太陽電池パネルが量産される体制が整い，民家民家

の太陽電池パネルが発電所として，の太陽電池パネルが発電所として，余剰電力を供余剰電力を供

給する側にまわる時代になっています．給する側にまわる時代になっています．しかしなしかしな

がら，がら，太陽光発電は夜間には全く発電できないと太陽光発電は夜間には全く発電できないと

いう欠点を持っているので，いう欠点を持っているので，強い風の吹く砂漠地強い風の吹く砂漠地

帯では太陽光発電と風力発電を組み合わせたハイ帯では太陽光発電と風力発電を組み合わせたハイ

ブリッドタイプの発電装置が有力視されていまブリッドタイプの発電装置が有力視されていま

す．す．このように人の居住地から遠く離れた場所にこのように人の居住地から遠く離れた場所に

風力風力・・太陽光発電が設置される場合，太陽光発電が設置される場合，これを管理これを管理

するには通信回線でモニタする遠隔システムが必するには通信回線でモニタする遠隔システムが必

要となります．要となります．

　電気電子システム工学科は，　電気電子システム工学科は，エネルギー変換，エネルギー変換，

電力，電力，制御，制御，通信情報，通信情報，システムをキーワードとシステムをキーワードと

する研究グループから成っているのですが，する研究グループから成っているのですが，従来従来

はそれぞれの専門分野の研究に専念していましたはそれぞれの専門分野の研究に専念していました

ので，ので，外部から見たときに学科のイメージがつか外部から見たときに学科のイメージがつか

みにくいという意見をよく聞きました．みにくいという意見をよく聞きました．こういうこういう

事情もあって，事情もあって，学科の内部では研究室の枠を越え学科の内部では研究室の枠を越え

た共同研究やプロジェクトの必要性が議論されてた共同研究やプロジェクトの必要性が議論されて

いましたが，いましたが，とりあえずまとまるところからスとりあえずまとまるところからス

タートさせようという了解のもとで，タートさせようという了解のもとで，表記のプロ表記のプロ

ジェクトが発足しました．ジェクトが発足しました．大雑把に言って，大雑把に言って，永久永久

磁石同期発電機を使った風力発電システムの性能磁石同期発電機を使った風力発電システムの性能

改善，改善，インターネットを利用した計測監視システインターネットを利用した計測監視システ

ム，ム，電力を効率よく取り出すための適応制御方式電力を効率よく取り出すための適応制御方式

の研究をそれぞれ，の研究をそれぞれ，武田教授，武田教授，勝山教授，勝山教授，小亀教小亀教

授のグループで担当する計画です．授のグループで担当する計画です．幸い学内基金幸い学内基金

の援助を得ることができ，の援助を得ることができ，写真のようなハイブ写真のようなハイブ

リッド発電システムを構築することができましリッド発電システムを構築することができまし

た．た．

こ か め 　 ひ で きこ か め 　 ひ で き た け だ 　 よ う じた け だ 　 よ う じ か つ や ま 　 ゆ た かか つ や ま 　 ゆ た か

小亀　英己　　武田　洋次　　勝山小亀　英己　　武田　洋次　　勝山  　　豊　　豊
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表表11　モニタ機能　モニタ機能

図図11　システム構成　システム構成

　そのシステム構成を図　そのシステム構成を図11に示します．に示します．発電機そ発電機そ

のものは７号館屋上にありますが，のものは７号館屋上にありますが，この発電量をこの発電量を

電力計で測定し，電力計で測定し，インターネット上でモニタするインターネット上でモニタする

マネジメント系が構成されています．マネジメント系が構成されています．また，また，風力風力

と発電量の関係，と発電量の関係，太陽光照度と発電量の関係を把太陽光照度と発電量の関係を把

握するため，握するため，風力計，風力計，照度計が設置され，照度計が設置され，これらこれら

の出力もマネジメント系でモニタできるよう構築の出力もマネジメント系でモニタできるよう構築

されています．されています．設置した風力発電機は，設置した風力発電機は，ブレードブレード

面直径面直径 1.141.14mm，，定格出力定格出力300300WW((風速風速12.512.5m/s)m/s)であであ

り，り，太陽光発電器は，太陽光発電器は，寸法寸法329329(W(W))×× 1293(1293(LL))××

34(34(DD)mm)mmのソーラパネルにより最大出力のソーラパネルにより最大出力5555，，最大最大

出力電流出力電流 3.15A3.15Aの能力があります．の能力があります．これをこれを22式設式設

置し，置し，44階の実験室に設置したバッテリーに蓄電階の実験室に設置したバッテリーに蓄電

する構成となっています．する構成となっています．

　マネジメント系のモニタ機能は表１の通りで　マネジメント系のモニタ機能は表１の通りで

す．す．44つの項目を独立にリアルタイム表示するよつの項目を独立にリアルタイム表示するよ

うに設計実装されています．うに設計実装されています．このような発電部このような発電部

は，は，電力消費地から離れた地域に散在して設置さ電力消費地から離れた地域に散在して設置さ

れることも想定されます．れることも想定されます．このため，このため，動作状況の動作状況の

チェックなどに人手がかかるとそれだけエネルチェックなどに人手がかかるとそれだけエネル

ギーを消費してしまいます．ギーを消費してしまいます．これを避けるため，これを避けるため，

ウエブ上で全て操作できる遠隔マネジメントシスウエブ上で全て操作できる遠隔マネジメントシス

テムとすることにしました．テムとすることにしました．作成したシステムで作成したシステムで

は，は，プログラムの起動，プログラムの起動，条件入力，条件入力，測定結果の表測定結果の表

示などすべてブラウザ上で動作します．示などすべてブラウザ上で動作します．ウエブ上ウエブ上

の一般端末から条件を入力し，の一般端末から条件を入力し，発電モニタ現場に発電モニタ現場に

ある処理端末が測定する機能配分です．ある処理端末が測定する機能配分です．写真は一写真は一

般端末のウエブブラウザ上に表示される画面です般端末のウエブブラウザ上に表示される画面です

が，が，発電電力などの刻々変化する様子がグラフに発電電力などの刻々変化する様子がグラフに

なって表れます．なって表れます．高校生が参加するキャンパス見高校生が参加するキャンパス見

学ツアーで本システムを見学してもらいました学ツアーで本システムを見学してもらいました

が，が，おおむね好評のようでした．おおむね好評のようでした．学科で行ってい学科で行ってい

る研究内容については，る研究内容については，電気電子システム工学科電気電子システム工学科

(http://www.ees.osakafu-u.ac.jp/)(http://www.ees.osakafu-u.ac.jp/)および各研および各研

究室のホームページをお訪ねください．究室のホームページをお訪ねください．

ウエブブラウザ上でのリアルタイム測定例ウエブブラウザ上でのリアルタイム測定例
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１．１．平成平成 141 4年 度 学 年 暦 に つ い て年 度 学 年 暦 に つ い て

　平成　平成1414 年度学年暦を年度学年暦を 2020 ページに示しますのページに示しますの

で，で，履修計画等を立てるときの参考にして下さ履修計画等を立てるときの参考にして下さ

い．い．本学創立以来初めて授業振替日が設けられま本学創立以来初めて授業振替日が設けられま

した．した．他の曜日に比べて月曜日と金曜日の授業が他の曜日に比べて月曜日と金曜日の授業が

少ないためです．少ないためです．同様に，同様に，月曜日の試験を火曜日月曜日の試験を火曜日

に振替える場合もありますので，に振替える場合もありますので，注意して下さ注意して下さ

い．い．

２．２．履修上の注意事項について履修上の注意事項について

(1) (1) はじめにはじめに

    授業時間割や履修の手引きおよび同別冊授業時間割や履修の手引きおよび同別冊（シラ（シラ

バス），バス），授業科目ガイドなどにより，授業科目ガイドなどにより，授業科目の授業科目の

配当年次，配当年次，必修必修・・選択の別，選択の別，進級進級・・卒業に要する卒業に要する

単位数などを自分で確認し，単位数などを自分で確認し，受ける授業を決め，受ける授業を決め，

受講申請をして下さい．受講申請をして下さい．申請が認められれば，申請が認められれば，申申

請した科目の授業を受けられます．請した科目の授業を受けられます．定期試験等に定期試験等に

合格すれば単位を修得できます．合格すれば単位を修得できます．この一連のことこの一連のこと

がらをがらを「履修」「履修」と呼んでいます．と呼んでいます．

    以下に注意事項を説明しますので，以下に注意事項を説明しますので，とくに新入とくに新入

生の方は，生の方は，よく読んで理解しておいて下さい．よく読んで理解しておいて下さい．

(2) (2) 受講申請受講申請

①申請期間①申請期間

　前期　前期   4   4月月 15 15 日日((月月) ) ～～  4  4月月 1919日日((金金))

    後期後期  10  10月月  7  7日日((月月) ) ～～ 10 10月月 1111日日((金金))

    ＊履修相談も並行して行われます．＊履修相談も並行して行われます．

②申請場所②申請場所

　総合科学部　総合科学部11号館号館11階　学生部教務課階　学生部教務課

③申請方法③申請方法

　受講申請票に学籍番号，　受講申請票に学籍番号，氏名，氏名，申請コード，申請コード，科科

目名を書き込み，目名を書き込み，教務課に提出して下さい．教務課に提出して下さい．申請申請

コードは毎年変わりますので，コードは毎年変わりますので，必ず今年度の新し必ず今年度の新し

い時間割で確認の上，い時間割で確認の上，申請して下さい．申請して下さい．

④受講申請科目確認票による再確認と修正④受講申請科目確認票による再確認と修正

  5  5月上旬に教務課から申請者に対し，月上旬に教務課から申請者に対し，受講申請受講申請

科目確認票が交付されます．科目確認票が交付されます．修正期間が設けられ修正期間が設けられ

ていますので，ていますので，申請誤りがあれば，申請誤りがあれば，この期間に必この期間に必

ず修正してください．ず修正してください．この確認票に記載されていこの確認票に記載されてい

ない科目は，ない科目は，当該科目の授業を受け，当該科目の授業を受け，試験で合格試験で合格

しても，しても，単位は認められませんので，単位は認められませんので，注意して下注意して下

さい．さい．

⑤受講者名簿による確認⑤受講者名簿による確認

　受講申請に基づいて受講者名簿が作成されま　受講申請に基づいて受講者名簿が作成されま

す．す．授業時の出欠確認の際，授業時の出欠確認の際，自分の名前が呼ばれ自分の名前が呼ばれ

ない場合は，ない場合は，受講申請ミスの可能性があります．受講申請ミスの可能性があります．

このようなときは，このようなときは，速やかに教務グループへ連絡速やかに教務グループへ連絡

し，し，是正措置をとって下さい．是正措置をとって下さい．

(3) (3) 不正行為不正行為

    試験時に不正行為を行うと，試験時に不正行為を行うと，その科目はもとよその科目はもとよ

り，り，当該学期に履修した他の科目の単位も無効に当該学期に履修した他の科目の単位も無効に

なります．なります．11～～ 44群または群または88群科目の試験で不正群科目の試験で不正

行為があると，行為があると，当該学期に履修したこれらの群の当該学期に履修したこれらの群の

全科目が単位無効になります．全科目が単位無効になります．55～～ 77群科目で不群科目で不

正があると，正があると，これらの群の全科目が単位無効になこれらの群の全科目が単位無効にな

ります．ります．その結果，その結果，当然，当然，留年することになりま留年することになりま

す．す．不正行為をしない，不正行為をしない，させない，させない，許さない環境許さない環境

の醸成に皆さんも心がけ，の醸成に皆さんも心がけ，協力して下さい．協力して下さい．

　また，　また，レポートでも不正行為は厳禁です．レポートでも不正行為は厳禁です．他人他人

のレポートを写したり，のレポートを写したり，他人のレポートの名前を他人のレポートの名前を

書き換えて出したり，書き換えて出したり，他人のコンピュータのハー他人のコンピュータのハー

ドディスクに残されたデータやプログラムを盗用ドディスクに残されたデータやプログラムを盗用

したり，したり，ホームページに公開されているホームページに公開されている（著作権（著作権

はある）はある）解説や評論をコピーして出したりするの解説や評論をコピーして出したりするの

は，は，明らかに不正行為です．明らかに不正行為です．試験時の不正行為に試験時の不正行為に

準じて厳格に処罰される場合もあります．準じて厳格に処罰される場合もあります．

    他人の著作物を引用する場合には，他人の著作物を引用する場合には，引用した範引用した範

囲と出典を明記するのがルールです．囲と出典を明記するのがルールです．これは，これは，研研

究究・・技術者が絶対に犯してはならない最低限の倫技術者が絶対に犯してはならない最低限の倫

理です．理です．大学に入ってホッとし，大学に入ってホッとし，普段の勉強を怠普段の勉強を怠

けると，けると，倫理観が薄れ，倫理観が薄れ，不正を不正を「不正」「不正」と思わなと思わな

くなるかもしれません．くなるかもしれません．「楽して点がとれる」「楽して点がとれる」とと

いうのは幻想であり，いうのは幻想であり，地獄への道だということを地獄への道だということを

肝に銘じて下さい．肝に銘じて下さい．

３．３．大阪市立大学工学部との単位互換について大阪市立大学工学部との単位互換について

　今年度後期から，　今年度後期から，大阪市立大学工学部の講義を大阪市立大学工学部の講義を

履修して，履修して，本学で単位が認定されるようになりま本学で単位が認定されるようになりま

した．した．詳細は次ページを参照して下さい．詳細は次ページを参照して下さい．

授業日変更等のお知らせ　授業日変更等のお知らせ　（工学部事務課）（工学部事務課）
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１．１．募 集 す る 期 間募 集 す る 期 間

　平成　平成1414年年 44月初旬～月初旬～44月月 3030日日((火火))

２．２．受 講 で き る 科 目受 講 で き る 科 目

    平成平成1414 年度後期開講科目年度後期開講科目（別表　大阪市立大（別表　大阪市立大

学工学部から大阪府立大学工学部への提供科目参学工学部から大阪府立大学工学部への提供科目参

照）照）なお，なお，平成平成1515年度前期開講科目を受講する学年度前期開講科目を受講する学

生の募集は，生の募集は，平成平成1414 年度後期の期間中に行いま年度後期の期間中に行いま

す．す．

３．３．応 募 で き る 学 生応 募 で き る 学 生

　平成　平成1414 年度後期開講科目は，年度後期開講科目は，機械システム工機械システム工

学科，学科，エネルギー機械工学科，エネルギー機械工学科，電子物理工学科，電子物理工学科，

情報工学科，情報工学科，応用化学科，応用化学科，化学工学科，化学工学科，機能物質機能物質

科学科，科学科，数理工学科，数理工学科，計計88学科の学生．学科の学生．

　平成　平成1515 年度前期開講科目では，年度前期開講科目では，電気電子シス電気電子シス

テム工学科，テム工学科，材料工学科，材料工学科，海洋システム工学科の海洋システム工学科の

33学科の学生も対象になります．学科の学生も対象になります．

　原則として４年生．　原則として４年生．学科によって低学年でも可学科によって低学年でも可

とする場合があります．とする場合があります．

４．４．募 集 内 容 等 の 説 明募 集 内 容 等 の 説 明

　各学科のオリエンテーションで行います．　各学科のオリエンテーションで行います．

５．５．応 募 用 紙 の 提 出 先応 募 用 紙 の 提 出 先

　工学部事務課教務グループ　工学部事務課教務グループ

６．６．派遣する学生の選考派遣する学生の選考

　平成　平成1414年年 55月教授会で行います．月教授会で行います．

なお，なお，大阪市立大学から受け入れる学生の選考大阪市立大学から受け入れる学生の選考

もこの教授会で行います．もこの教授会で行います．

７．７．選 考 結 果 の 通 知選 考 結 果 の 通 知

　各学科の主任の先生を通じて応募者あて通知し　各学科の主任の先生を通じて応募者あて通知し

ます．ます．

８．８．大 阪 市 立 大 学 の 検 定 料 ，大 阪 市 立 大 学 の 検 定 料 ，入 学 料 ，入 学 料 ，授 業 料授 業 料

　検定料，　検定料，入学料は無料です．入学料は無料です．授業料は，授業料は，全額免全額免

除となります．除となります．

９．９．大阪市立大学での学生の身分大阪市立大学での学生の身分

　特別聴講学生となり，　特別聴講学生となり，学生証が交付されます．学生証が交付されます．

10. 10. 受講した科目の単位認定受講した科目の単位認定

　定期試験を受けて，　定期試験を受けて，6060点以上の得点があれば，点以上の得点があれば，

単位の認定をします．単位の認定をします．なお，なお，優，優，良，良，可の評価は可の評価は

行いません．行いません．

11. 11. 緊急の連絡緊急の連絡

　大阪市立大学から休講等の連絡があった場合　大阪市立大学から休講等の連絡があった場合

は，は，教務グループから本人あて電話等によりお知教務グループから本人あて電話等によりお知

らせします．らせします．

12. 12. その他その他

　大阪市立大学への学生証の交付申請，　大阪市立大学への学生証の交付申請，授業料の授業料の

免除申請その他の諸手続きについては，免除申請その他の諸手続きについては，詳細が決詳細が決

まり次第お知らせします．まり次第お知らせします．

（工学部事務課）（工学部事務課）

大阪市立大学で受講する学生の募集について大阪市立大学で受講する学生の募集について

　大阪市立大学工学部と本学工学部は，　大阪市立大学工学部と本学工学部は，両大学の各学科が卒業所要単位としてふさわしいと認めた科両大学の各学科が卒業所要単位としてふさわしいと認めた科

目で当該学科が開講し難い科目を相互に提供しあい，目で当該学科が開講し難い科目を相互に提供しあい，履修した単位を互換することについて，履修した単位を互換することについて，平成平成1212

年年 1111月から検討を進めていましたが，月から検討を進めていましたが，この度協定を締結し，この度協定を締結し，平成平成1414年度からこれを実施することに年度からこれを実施することに

なりました．なりました．その目的は，その目的は，教育の分野における交流を促進し，教育の分野における交流を促進し，両大学の学部教育の活性化とその充実両大学の学部教育の活性化とその充実

を図ることにあります．を図ることにあります．

　別表に示す科目について，　別表に示す科目について，当面主に時間的余裕のある当面主に時間的余裕のある44年生を対象に，年生を対象に，本年本年44月に募集を行い，月に募集を行い，後後

期から受講できることになっています，期から受講できることになっています，受け入れ側の教室などの関係で，受け入れ側の教室などの関係で，各学科各学科11科目当たり科目当たり55名以名以

内に制限されています，内に制限されています，また，また，各学科のオリエンテーション時に詳細な募集の説明がありますので，各学科のオリエンテーション時に詳細な募集の説明がありますので，

これをよく聞き，これをよく聞き，各自の専門の幅を拡げるためにも，各自の専門の幅を拡げるためにも，本制度を有効に活用して下さい．本制度を有効に活用して下さい．

お か だ 　 ひ ろ おお か だ 　 ひ ろ お

　　工学部教育委員会平成　　工学部教育委員会平成1313年度委員長　年度委員長　岡田　博雄岡田　博雄

　　機械系専攻機械系専攻  海洋システム工学分野海洋システム工学分野  教授教授

いよいよ始まる　大阪市立大学工学部との履修単位互換いよいよ始まる　大阪市立大学工学部との履修単位互換
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表１．大阪市立大学工学部との単位互換科目一覧（平成 14 年 2 月末現在）  

大阪市立大学工学部から大阪府立大学工学部への提供科目（平成 14 年度後期から実施）  
大阪府立大学工学部 大阪市立大学工学部からの提供科目 

受講できる学科 提供学科 科目名 単位
数 

配当年次・ 
前後期・曜日時限 

機械システム工学科 生物応用化学科 生物利用工学概論 ２ ３・後・月Ⅳ 
エネルギー機械工学科 生物応用化学科 生物利用工学概論 ２ ３・後・月Ⅳ 

電子物理工学科 応用物理学科 光学  ２ ２・後・火Ⅱ 
情報工学科 情報工学科 データベース論 ２ ３・後・月Ⅱ 

応用化学科 
生物応用化学科 生化学Ⅰ 

生化学Ⅲ 
２ 
２ 

１・後・水Ⅱ 
２・後・火Ⅳ 

化学工学科 環境都市工学科 廃棄物処理工学 ２ ２・後・水Ⅱ  
生物応用化学科 分子生物学Ⅰ ２ ２・後・木Ⅲ 機能物質科学科 
応用物理学科 光学 ２ ２・後・火Ⅱ 

数理工学科 応用物理学科 光物性工学 ２ ３・後・金Ⅱ 

機械システム工学科 生物応用化学科 生体材料工学 ２ ３・前・金Ⅱ 
エネルギー機械工学科 生物応用化学科 生体材料工学 ２ ３・前・金Ⅱ 

電気電子システム 
工学科 

情報工学科 計算機ハードウェア 
画像工学 
生体情報工学 

２ 
２ 
２ 

４・前・水Ⅱ 
３・前・金Ⅱ 
３・前・月Ⅲ 

情報工学科 
情報工学科 画像工学 

生体情報工学 
２ 
２ 

３・前・金Ⅱ 
３・前・月Ⅲ 

応用化学科 生物応用化学科 生化学Ⅱ ２ ２・前・水Ⅳ 
環境都市工学科 水処理工学 ２ ２・前・月Ⅰ 化学工学科 
生物応用化学科 生体材料工学 ２ ３・前・金Ⅱ 

材料工学科 生物応用化学科 生体材料工学 ２ ３・前・金Ⅱ 
生物応用化学科 分子生物学Ⅱ ２ ３・前・月Ⅱ 機能物質科学科 知的材料工学科 分子動力学 ２ ４・前・(集中) 
環境都市工学科 環境海岸工学 ２ ４・前・金Ⅲ 海洋システム工学科 土木工学科 港湾工学 ２ ４・前・金Ⅳ 

数理工学科 情報工学科 生体情報工学 ２ ３・前・月Ⅲ 

大阪府立大学工学部から大阪市立大学工学部への提供科目（平成 14 年度後期から実施）  
大阪市立大学工学部 大阪府立大学工学部からの提供科目 

受講できる学科 提供学科 科目名 単位
数 

配当年次・ 
前後期・曜日時限 

電気工学科 電子物理工学科 量子デバイス ２ ４・後・月Ⅳ 

応用化学科 
生物応用化学科 

化学工学科 
 

移動速度論Ⅱ 
反応工学 I 
粉体工学Ⅱ 
プロセスシステム工学 

２ 
２ 
２ 
２ 

２・後・月Ⅳ 
２・後・水Ⅳ 
３・後・月Ⅲ 
３・後・火Ⅱ 

建築学科 海洋システム工学科 海洋構造物工学  ２ ３・後・月Ⅲ 

土木工学科 
海洋システム工学科 
  

浮体運動学 
海洋構造物工学  

２ 
２ 

３・後・火Ⅲ 
３・後・月Ⅲ  

数理工学科 非線形力学 ２ ３・後・水Ⅳ 
応用物理学科 機能物質科学科 

  
高分子物性Ⅰ 
有機材料科学*1 

２ 
２ 

３・後・火Ⅱ 
３・後・木Ⅰ 

知的材料工学科 機能物質科学科 組織評価*2 ２ ３・後・火Ⅱ 

応用化学科 
生物応用化学科 

化学工学科 
 

移動速度論Ⅰ 
移動速度論Ⅲ 
反応工学Ⅱ 
粉体工学Ⅰ 
プロセス制御工学 

２ 
２ 
２ 
２ 
２ 

２・前・金Ⅳ 
３・前・金Ⅲ 
３・前・金Ⅱ 
３・前・木Ⅱ 
３・前・火Ⅱ 

航空宇宙工学科 
 

流れ学 
軽構造工学 

２ 
２ 

２・前・月Ⅰ 
３・前・金Ⅲ 建築学科 

海洋システム工学科 海洋空間利用工学 ２ ４・前・木Ⅱ 
土木工学科 経営工学科 生産計画法 ２ ３・前・火Ⅱ 

数理工学科 数理統計学 ２ ３・前・月Ⅱ 応用物理学科 
材料工学科 セラミックス ２ ３・前・火Ⅳ 

知的材料工学科 機能物質科学科 材料環境強度学 ２ ３・前・月Ⅱ 

*1：有機材料化学(応用化学科)と同一内容 *2：結晶構造評価Ⅱ(材料工学科)と同一内容 
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日 月 火 水 木 金 土
4/5 入学式、　4/6 学部ｵﾘｴﾝﾃｰｼｮﾝ

８ ９ １０ １１ １２ 4/8 前期授業開始、　4/8～19 履修相談
１５ １６ １７ １８ １９ 4/15～19 前期受講申請受付 ・定期健康診断
２２ ２３ ２４ ２５ ２６

３０ １ ２
７ ８ ９ １０

前 １３ １４ １５ １６ １７
２０ ２１ ２２ ２３ ２４

２７ ２８ ２９ ３０ 5/30～6/3　友好祭、　5/30午後 ～5/31、６/3 休講

４ ５ ６ ７
１０ １１ １２ １３ １４ 6/8・9 市大、府大総合競技大会
１７ １８ １９ ２０ ２１
２４ ２５ ２６ ２７ ２８

１ ２ ３ ４ ５ 7 / 1 0  金 曜 日 の 授 業 実 施 （当 該 水 曜 日 の 授 業 は な い ）

８ ９ １０ 7/11～14 東京都立大、府大総合競技大会
１５ 7/11・12 休講、　7/15夏期休業前授業終了

7/16～9/10 夏季休業

期

１１ １２ １３ 9 / 1 1  月 曜 日 の 授 業 実 施 （当 該 水 曜 日 の 授 業 は な い ）

１７ １８ １９ ２０ 9/12～24 前期試験   　　　　　

２４ ２５ ２６ ２７ 9 / 2 4  月 曜 日 の 試 験 実 施 （当 該 火 曜 日 の 試 験 は な い ）

３０ 9/25 定期試験予備日、9/25～30 授業日数調整期間

１ ２ ３ ４ 10/1～11 履修相談
７ ８ ９ １０ １１ 10/7～11 後期受講申請受付

１５ １６ １７ １８ 10/8・9 前期試験合否発表
２１ ２２ ２３ ２４ ２５
２８ ２９ ３０ ３１ 1 11/1～5 白鷺祭、　11/1午後、11/5、11/8 休講

６ ７ 11/8～10 関西六公立大学総合競技大会

後 １１ １２ １３ １４ １５
１８ １９ ２０ ２１ ２２
２５ ２６ ２７ ２８ ２９

２ ３ ４ ５ ６
９ １０ １１ １２ １３

１６ １７ １８ １９ ２０
２４ 12/24 冬季休業前授業終了、12/25～1/7冬期休業

1/8 授業再開

８ ９ １０ 1/18・19 大学入試センター試験、　1/17午後 休講
１４ １５ １６ １７ 1 / 2 2 ・2 8 ・2 9  月 曜 日 の 授 業 実 施

２０ ２１ ２２ ２３ ２４ （1 / 2 2 ・2 8 ・2 9 の 当 該 曜 日 の 授 業 は な い ）

２７ ２８ ２９ ３０ ３１ 1/30 授業日数調整日　

３ ４ ５ ６ ７ 1 / 3 1  通 常 授 業 （当 該 金 曜 日 の 授 業 を 行 う）

1 0 １２ １３ １４ 2/3～14 通年・後期試験　　

期 １７ 2/17 定期試験予備日

3/3・4 通年・後期試験合否発表
3/8工学部個別学力検査
3/24 学位記授与式

定期試験予備日とは定期試験期間中、全学的に休講（暴風警報の発令、交通機関の運行停止等）
となった際に、優先的に試験日として振替する日。

１２

１

２

３

８

９

１０

１１

４

５

６

７

平 成 １４年 度  学 年 暦 （工 学 部 ）
（授業や試験のある日だけを記載しています。
　今年度は授業振替日が設定されています）

期別 月
曜       日

主　　な　　行　　事　　名


